
Верховный 
суд сверился 
с Apple Watch
Устройство отказались 
признать часами

Коллегия Верховного суда при-
знала Apple Watch устройством 
для передачи данных, что осво-
бождает их поставщиков от упла-
ты пошлин, взимаемых за ввоз 
часов. Теперь Apple может потре-
бовать вернуть все платежи за них 
с конца 2015 года. Прецедент мо-
жет привести к отмене пошлин 
и для других производителей.

Вчера экономическая коллегия 
Верховного суда рассмотрела кас-
сационную жалобу российского по-
дразделения Apple ООО «Эппл Рус» 
на решение московского арбитража 
по иску к центральному таможенно-
му управлению Федеральной тамо-
женной службы (ЦТУ ФТС). Колле-
гия отменила решения нижестоя-
щих судов, встав на сторону Apple, 
требовавшей признать незакон-
ным решение ФТС классифициро-
вать Apple Watch как наручные ча-
сы. В ЦТУ ФТС сообщили, что еще не 
ознакомились с постановлением су-
да. В российском представительст-
ве Apple на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Интересы Apple в суде представ-
ляла директор PwC Legal Мария Ми-
хайлова, которая в ходе заседания 
пояснила, что термин «часы» ис-
пользуется компанией лишь в мар-
кетинговых целях. «У Apple Watch 
главное предназначение — поддер-
живать удаленный доступ к основ-
ному устройству — iPhone или iPad, 
а значит, главный компонент — мо-
дуль беспроводной связи, который 
соединяет эти устройства»,— цити-
рует госпожу Михайлову «Право.
ру». Ранее ФТС заявляла, что клас-
сифицировала Apple Watch как 
наручные часы, поскольку функ-
ция отсчета времени — один из ос-
новных компонентов устройства. 
В PwC отказались от дальнейших 
комментариев.

«Эппл Рус» подала несколько исков 
против ФТС в начале 2016 года. Когда 
импорт Apple Watch в Россию только 
начался, таможня классифицировала 
их как беспроводное устройство для 
приема и передачи данных, но в кон-
це 2015-го приравняла их к наручным 
часам, которые облагаются пошли-
ной в 10%. В результате розничная сто-
имость Apple Watch в России повыси-
лась примерно на 15%.
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Северный переток
Участникам Nord Stream 2 придется вкладывать в проект  
свои деньги вместо банковских
Санкции США начинают прямо сказываться на проек-
те Nord Stream 2. Глава австрийской OMV Райнер Зе-
ле официально признал, что участники проекта вряд 
ли смогут привлечь плановый объем банковского фи-
нансирования. Это не остановит строительство газо-
провода, но означает, что европейским компаниям 
и «Газпрому» придется потратить больше собст-
венных средств или искать деньги в России и Азии. 
По мнению аналитиков, для «Газпрома» это не ста-
нет проблемой в отличие от некоторых его западных 
партнеров.

Участникам Nord Stream 2 придется вложить больше 
собственных средств в проект, чем исходно предполага-
лось, заявил глава австрийской OMV Райнер Зеле. OMV 
финансово участвует в строительстве газопровода вместе 
с Shell, Engie, Uniper и Wintershall, единственным акцио-
нером остается «Газпром». «В Nord Stream 2 нам, видимо, 
придется пересматривать ситуацию по финансированию, 
но обязательства довести проект до конца сохраняются. 
Я исхожу из того, что та часть финансирования в размере 
70% — вот эту часть в таких масштабах нам, видимо, вы-
полнить не удастся»,— заявил господин Зеле, выступая на 
пресс-конференции «Новые санкции США — возможные 
последствия для немецкого бизнеса в России». Это первое 
официальное признание влияния новых американских 
санкций на проект.

Стоимость Nord Stream 2 должна составить €9,5 млрд, 
70% из которых предполагалось привлечь в виде банков-
ского финансирования, а остальное — в качестве вклада 
акционеров. Сначала пять европейских компаний с до-
лями по 10% должны были стать акционерами проекта, 
а остальные 50% оставались у «Газпрома». В итоге из-за про-
тиводействия Польши партнеры монополии в капитал 
проектной структуры так и не вошли, но дали сопостави-
мые с прежней схемой финансовые обязательства. Соглас-
но заключенным в апреле соглашениям, пять западных 
компаний выделят по €950 млн в виде бридж-кредита под 
6% годовых, то есть оплатят половину стоимости газопро-
вода. Уже выделено по €285 млн, то есть в целом €1,4 млрд, 
что соответствует вкладу «Газпрома» в уставный капитал 
проектной компании.

Участники проекта рассчитывали, что использовать 
большую часть бридж-кредита не придется, так как его за-
менит более дешевое банковское финансирование. Одна-
ко в начале августа в США был принят закон о новых санк-
циях против России, по которому, в частности, запрещают-
ся инвестиции в Nord Stream 2 объемом более $5 млн в год.
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Банкам не хватает 
резервной мощности 
На переоценке кредитных рисков  
они могут потерять 2,5 трлн руб.

Уровень проблемных долгов на балан-
се российских банков достиг пика за по-
следние десять лет — 12–15% по сек-
тору. При этом покрытие резервами 
далеко от адекватного, особенно у част-
ных банков (чуть выше 50%), оценили 
эксперты рейтингового агентства АКРА 
в своем новом отчете. И в этом ключе-
вой вызов для сектора в ближайшей пер-
спективе: с учетом ужесточения подхода 
ЦБ к качеству резервирования токсич-
ных ссуд многие банки могут столк-
нуться с серьезным снижением уровня 
достаточности капитала, вплоть до регу-
ляторных минимумов, и ухудшить свою 
кредитоспособность.

Официальный уровень проблемных ссуд 
в российских банках достиг пиковых значе-
ний за последние десять лет, следует из ис-
следования АКРА «Слабое качество активов 
остается главным риском снижения креди-
тоспособности российских банков», предо-
ставленного в распоряжение 

”
Ъ“.

«Уровень проблемной задолженности 
в банковской системе находится в диапазо-
не 12–15%»,— пишут аналитики АКРА, ука-
зывая, что основные риски относятся к ре-
структурированным кредитам и заемщи-
кам с низким уровнем кредитоспособно-
сти. Как отмечают эксперты АКРА, нередки 
случаи, когда кредиты были реструктури-
рованы неоднократно, то есть эти пробле-
мы копятся на балансах банков годами. 
«В результате того, что частные банки затя-
гивали с решением старых проблем и реа-
лизовывали агрессивные бизнес-модели, 
доля проблемной задолженности в их кре-
дитных портфелях в настоящее время пре-
вышает 15% и зарезервирована только на 
38%»,— подсчитали в АКРА.

При этом банки зачастую объясняют до-
вольно низкий уровень покрытия резер-
вами наличием залогов. Но это, по оценке 
АКРА, далеко не всегда оправдано.
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МиГ-29СМТ пройдет 
испытание Сирией 
В зону боевых действий отправлены  
новейшие российские истребители

Как стало известно ”Ъ“, Минобороны 
РФ перебросило на авиабазу Хмеймим 
(Латакия) четыре новейших истребите-
ля МиГ-29СМТ, поставленных ведомст-
ву одноименной корпорацией в декаб-
ре 2015 года. По данным ”Ъ“, машины 
отправлены в регион для того, чтобы 
предоставить практику максимально-
му количеству летчиков, а также обка-
тать самолет в боевых условиях. Эксперт 
 считает, что использование МиГ-29СМТ 
в Сирии позволит корпорации «МиГ» 
 поддержать свой экспортный потенциал.

Первая информация о готовящейся пе-
реброске МиГов из России в Сирию появи-
лась более года назад. В частных разгово-
рах несколько офицеров штаба Воздушно-
космических сил РФ предполагали, что в са-
мое ближайшее время в Хмеймиме появят-
ся несколько истребителей типа МиГ. Таким 
образом военные рассчитывали закончить 
«прогон» летного состава в условиях реаль-
ных боевых действий. Однако из-за напря-

женной обстановки в Сирии, сложившейся 
на тот момент, экспериментировать с новей-
шими машинами не стали, положившись на 
уже проверенные в кампании многофунк-
циональные истребители Су-30СМ и Су-35.

Спустя год ситуация изменилась. Вчера по-
явились первые подтверждения присутствия 
МиГ-29СМТ в Сирии. В фотоотчете Минобо-
роны РФ, опубликованном на официальном 
сайте в рамках пресс-тура российских и ино-
странных журналистов в Сирию, появилась 
фотография истребителя данного типа (бор-
товой номер 23 синий). По словам источни-
ков 

”
Ъ“ в органах военного управления, эта 

машина была переброшена в Хмеймим на 
прошлой неделе из 116-го Учебного центра 
боевого применения 185-го Центра боевой 
подготовки и боевого применения истреби-
тельной авиации ВКС РФ (аэродром Приволж-
ский, Астрахань). Вместе с ней оттуда же при-
были три аналогичных МиГ-29СМТ.
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ГЕРМАНИЯ ПОДОШЛА К АМЕРИК АНСКИМ САНКЦИЯМ ПО-ДЕ ЛОВОМУ
Н Е М Е Ц К И Й  Б И З Н Е С  В Ы С Т У П И Л  П Р О Т И В  Н О В О Г О  А Н Т И Р О С С И Й С КО Г О  З А КО Н А  С Ш А

Подавляющее число предприятий—членов Российско-гер-
манской внешнеторговой палаты (ВТП) крайне негативно 
оценивают новые санкции США против России. Это следует 
из доклада, обнародованного вчера в Москве. По мне-
нию предпринимателей, подписанный президентом США 
Дональдом Трампом законопроект уже оказывает отри-
цательное влияние на деловой климат в России, лишая 
европейский бизнес определенности. При этом, как заявил 

”Ъ“ глава ВТП Райнер Зеле, в дальнейшем этот закон может 
усложнить реализацию целого ряда совместных проектов, 
и прежде всего — Nord Stream 2. Он надеется, что власти 

ФРГ и других стран ЕС примут меры по защите интересов 
своих  компаний.

Вчера были представлены результаты опроса членов Российско- 
германской внешнеторговой палаты о новых санкциях США и их 
последствиях для немецкого бизнеса. ВТП представляет интересы 
немецких компаний в России и российских в Германии и входит 
в глобальную сеть немецких внешнеторговых палат. ВТП ежегодно 
представляет результаты опроса своих членов о деловом климате 
в РФ, однако на сей раз членам ВТП — а это около 800 компаний — 
был  задан  нетрадиционный вопрос: «Как вы оцениваете 
новые санкции США против России?»

Из-за возможных американских санкций «Газпрому», видимо, опять придется самому искать инвестиции 
в Nord Stream 2  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Развитые страны снижают став-
ки корпоративных налогов, а 
в отдельных случаях — и нало-
ги на доходы физлиц и соцвзно-
сы, пытаясь таким образом уско-
рить рост экономик, говорится 
в новом докладе Организации 
экономического сотрудничест-
ва и развития (ОЭСР) по налого-
вым реформам. При этом власти 
стараются компенсировать вы-
падающие доходы за счет роста 
налоговой нагрузки на «непра-
вильное» потребление и суже-
ния предоставления отдельных 
видов вычетов — в частности, 
на уплату процентов, указывают 
в организации. 

В 2016 году налоговые реформы в 
странах ОЭСР в основном были ори-
ентированы на повышение инвести-

ционной привлекательности стран 
на фоне сохранения низких темпов 
экономического роста, говорится 
в докладе организации. В среднем 
в развитых странах прогнозирует-
ся снижение сборов налога на при-
быль и НДФЛ при росте налогов на 
потребление. 

Нагрузка на трудовые доходы 
постепенно снижается с 2013 го-
да, указывают авторы доклада. Так, 
снижение ставок налога на доходы 
физлиц касалось в первую очередь 
низких и средних доходов (в сред-
нем на эту категорию приходится 
24% налоговых сборов, тогда как 
на соцвзносы, уплачиваемые рабо-
тодателями,— еще 26%). Реформы 
в этой области проводились в Ав-
стрии, Бельгии и Нидерландах (вы-
ше всего доля НДФЛ и соцвзносов 

в Австрии, Германии, США и Шве-
ции — более 60% сборов). В среднем 
в ОЭСР человек, получающий сред-
нюю по стране зарплату и не имею-
щий семьи, заплатит в виде нало-
гов 36% своего дохода. Однако база 
для соцвзносов сокращается по ме-
ре увеличения численности самоза-
нятых и частично занятых работни-
ков. Это ставит под угрозу финанси-
рование социальных обязательств, 
отмечают в ОЭСР, предлагая тратить 
на это поступления от других нало-
гов. Несколько стран, включая Люк-
сембург, также повышали и налоги 
на дивиденды и процентные дохо-
ды, тогда как Ирландия снижала та-
кую нагрузку, а самая масштабная 
реформа была проведена в Нидер-
ландах (введена норма номиналь-
ного возврата на активы)

На корпоративные налоги в сред-
нем приходится всего 8,8% сборов 
(максимум — 23,7% — в Чили), при-
чем в долях ВВП показатель так и не 
восстановился до докризисного уров-
ня. Всего восемь стран, включая Япо-
нию, Испанию, Норвегию и Изра-
иль, снижали ставки налога на при-
быль (в среднем на 2,7%), и только Чи-
ли и Словения повышали. Тенден-
ция к снижению базовых ставок про-
должается уже более 15 лет — в 2000 
году они в среднем составляли 32,2%, 
в 2016-м — 24,7%. Прочие изменения 
в основном касались льгот для мало-
го и среднего бизнеса и инновацион-
ных компаний. В то же время страны 
расширяют налоговую базу за счет су-
жения возможностей для примене-
ния вычетов, в частности, связанных 
с расходами на уплату процентов.

Лидером же по объему сборов 
остаются налоги на потребление, в 
частности — НДС (6,8% ВВП или 20,1% 
сборов). В сравнении с 2010 годом 
сборы выросли в 26 из 34 стран ОЭСР, 
применяющих НДС, а средняя став-
ка увеличилась на 1,5% до 19,2%. Од-
нако после 2015 года фокус сместился 
на повышение собираемости налога, 
так как увеличение ставок дает пре-
имущество домохозяйствам с более 
высокими доходами, отмечается в до-
кладе. Все чаще страны прибегают и 
к повышению акцизов на товары, не-
сущие вред здоровью, в частности на 
табак. Но и здесь сохраняются сущест-
венные различия — так, повышение 
акцизов на автомобильный бензин 
не распространяется на другие виды 
транспорта, указывают в ОЭСР. 

Татьяна Едовина 

Налоговая нагрузка сползает на потребление
Чтобы освободить прибыль для инвестиций

Накануне заседания совета ди-
ректоров ЦБ по ключевой став-
ке Минэкономики заявило об 
однозначном отклонении дина-
мики инфляции от «таргета» Бан-
ка России в 4% «вниз». Инфляция 
сентября 2017 года год к году со-
ставит, по прогнозам ведомст-
ва, 3,1–3,3%. ЦБ в своих оценках 
ориентируется сейчас на трендо-
вую инфляцию и долгосрочные 
показатели потребительской ин-
фляции. Фактически дискуссия 
идет о том, должен ЦБ снизить 
ключевую ставку на 0,25–0,5 п. п. 
или сильнее.

В обзоре «Картина инфляции в ав-
густе 2017 года», выпущенном нака-
нуне сегодняшнего заседания сове-
та директоров ЦБ по ключевой став-
ке, Минэкономики уже однознач-
но заявило: потребительская инфля-
ция в России «остается ниже целево-
го уровня Банка России» и это не слу-
чайность. Ведомство констатирует, 

что августовское снижение индекса 
потребительских цен (ИПЦ) стало ре-
кордным за все время наблюдений 
— ИПЦ снизился на 0,5% к предыду-
щему месяцу. В измерении год к году, 
подтверждают расчеты Минэкономи-
ки, инфляция августа замедлилась до 
3,3% — «на нижней границе прогноз-
ного диапазона». Прогнозы Минэко-
номики на сентябрь 2017 года — при-
рост ИПЦ максимум на 0,1%, что соот-
ветствует снижению инфляции в го-
довом измерении до 3,1–3,2% при це-
ли ЦБ по инфляции в 4%.

Вопрос, является ли отклонение 
инфляции августа от таргета ЦБ сис-
темным и требуется ли на это откло-
нение реакция Банка России, конъ-
юнктурно важен. И ЦБ, и Минэконо-
мики подтверждают, что летняя ин-
фляционная картина нестандартна: 
из-за дождливого начала лета и нео-
жиданно хорошего урожая во второй 
его половине августовско-сентябрь-
ская дефляция (Росстат вчера сооб-

щил, что прирост цен во второй неде-
ле сентября после снижения ИПЦ на 
0,1% за первую неделю месяца был ну-
левым, впрочем, среднесуточная ин-
фляция 1–11 сентября остается отри-
цательной) во многом случайность. 
Однако ЦБ и Минэкономики различ-
но трактуют вклад денежно-кредит-
ной политики Банка России в проис-
ходящее. ЦБ ориентируется в первую 
очередь на трендовую инфляцию, ко-
торая, как констатируется в послед-
нем обзоре Банка России на эту тему, 
остается выше «таргета». В целом при 
введении цели по инфляции какого-
либо конкретного объявления о том, 
на какой именно инфляционный по-
казатель ЦБ будет ориентировать-
ся при инфляционном таргетирова-
нии, точно не делалось. Банк России 
предпочитает неофициально счи-
тать таргетом показатели, производ-
ные от годовой (например, скользя-
щий ИПЦ за последние 12 месяцев), 
или трендовую инфляцию. В свою 

очередь, Минэкономики ориенти-
руется не только на динамику базо-
вой инфляции, но и на монетарную 
инфляцию (этим не слишком удач-
ным термином ведомство определя-
ет «ИПЦ, за исключением продоволь-
ствия, регулируемых цен и подак-
цизной продукции» — вариацию ба-
зовой инфляции) — она в августе про-
должала снижаться. В качестве аргу-
мента, подтверждающего уход кри-
вой снижения инфляции ниже тарге-
та, Минэкономики приводит данные 
о замедлении роста цен на непродо-
вольственные товары, годовые тем-
пы роста цен на «неплодоовощное» 
продовольствие (за вычетом «борще-
вой корзины» продовольствия) в 2,9% 
и нестандартное снижение ИПЦ по-
сле ослабления рубля.

Очевидно, что очень схожие ар-
гументы за и против снижения клю-
чевой ставки больше чем на 0,25–
0,5 п. п. будут обсуждаться сегодня 
и советом директоров ЦБ. Консен-

сус-прогнозы по снижению ставки 
сейчас предполагают, что ЦБ снизит 
ее на 0,5 п. п., до 8,5% годовых, мень-
шинство предполагает снижение 
ставки на 0,25 п. п., до 8,75% годовых. 
Если снижение инфляции августа—
сентября продолжительно, то проис-
ходящее при небольшом снижении 
ставки, видимо, продолжит рост ре-
альных процентных ставок в эконо-
мике как минимум до октября. Если 
в экономике действительно начина-
ется восходящая фаза бизнес-цикла, 
то политика ЦБ будет де-факто контр-
циклической, что вряд ли устраива-
ет Минэкономики (см. 

”
Ъ“ от 1 сентя-

бря),— ведомство Максима Орешки-
на устроило бы снижение ключевой 
ставки более чем на 0,5 п. п. При этом 
решения совета директоров ЦБ вес-
ной—летом 2017 года показывают, 
что Банк России всегда готов ждать 
со снижением ставки ради достиже-
ния своих долгосрочных целей.

Дмитрий Бутрин

Пересол борщевой корзины
В Минэкономики уже считают инфляцию слишком низкой

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,7

процента аварийного жилья осталось нерасселенным к 1 сентября 2017 года, сообщили вчера в 
Фонде содействия реформированию ЖКХ (Фонд ЖКХ). С 2014 года в рамках программы ликвидации аварий-
ного фонда расселено 10,2 млн кв. м жилья, признанного таким до 2012 года. Отметим, на 1 августа в рамках 
программы оставалось расселить 22,5% «аварийки». Столь резкое ускорение темпов ликвидации аварийно-
го фонда, в частности, объясняется изменением целевых показателей — 30 августа правительство снизило 
план расселения с 11,1 млн кв. м до 10,8 млн кв. м. Сама программа, напомним, должна была завершиться 1 
сентября, но президент продлил ее (с софинансированием за счет Фонда ЖКХ) до конца 2018 года.

ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ

Вода сама за себя  
не заплатит

Вчера на круглом столе, посвящен-
ном финансированию проектов по 
управлению водными ресурсами 
(организован ОЭСР, Всемирным 
водным советом и правительством 
Нидерландов), в рамках междуна-
родного форума по водным техноло-
гиям WATEC в Тель-Авиве эксперты 
и представители госорганов при-
знали: водные проекты чаще всего 
непривлекательны из-за высоких 
рисков и низкой окупаемости. При 
этом необходимые денежные ресур-
сы в частном секторе потенциально 
есть (по оценкам Всемирного банка, 
только для обеспечения безопасной 
водой с 2017-го по 2030 год миру 
ежегодно необходимо $117 млрд). 
«Доступ к воде остается базовым 
правом людей, но стоимость ее 
очистки и доставки кто-то должен по-
крывать»,— отметил представитель 
UNESCO-IHE профессор Ги Алаэрц.

Согласно свежему исследова-
нию ОЭСР, общее число запатен-
тованных технологий, касающихся 

воды, c 1990-го по 2013 год 
выросло в 2,5 раза (см. график), 
а доля технологий в области 
распределения и экономии воды — 
с 18% в 1990–1999 годах до 25% 
в 2010–2013 годах. В топ-10 стран, 
где зафиксировано наибольшее 
число «водных» изобретений, оказа-
лась и Россия (шестое место, 3,3% 
всех патентов), а тройку лидеров 
формируют США (23,8%), Корея 
(17,6%) и Германия (10,8%). Впро-
чем, с точки зрения относительного 
технологического преимущества 
(рассчитывается как отношение 
«водных» патентов ко всем патентам 
страны) РФ в десятку лидеров не во-
шла, здесь первые места занимают 
страны, где проблема воды стоит 
наиболее остро,— Кувейт (5,6), Сау-
довская Аравия (5,2) и Чили (4,6).

Объем и структуру рынка водных 
инноваций главным образом опре-
деляют госрегулирование и стиму-
лирование. Так, по словам партнера 
венчурного фонда True North Venture 
Partners Стефана Клооса, «как 
только в Китае заработали жесткие 
требования к контролю загрязнений 
воды, появилось множество стар-
тапов, готовых предложить новые 
решения». Между тем ведущий 
отраслевой эксперт Всемирного 
банка Джоил Колкер считает, что 
технологии оторваны от реальности, 
и призывает в первую очередь ре-
шать базовые проблемы отрасли. 
Его анализ 700 коммунальных 
предприятий в разных странах 
показывает: чтобы сделать 20% 
из них прибыльными, достаточно 
собрать задолженность по платежам 
за воду. Если же вдобавок сократить 
энергозатраты и улучшить качество 
управления — рентабельными станут 
три из четырех предприятий.

Алексей Шаповалов, 
Тель-Авив

Динамика общей численности патентов
Технологии очистки
Технологии снижения потребления
Технологии повышения доступности

ДИНАМИКА ПОЛУЧЕНИЯ ПАТЕНТОВ 
НА ВОДНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
(ИНДЕКС, 1990 ГОД = 1)  ИСТОЧНИК: ОЭСР.
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Как стало известно ”Ъ“, бизнес-омбудсмен Борис Ти-
тов в письме главе ФНС Михаилу Мишустину сообщил о 
проблемах, возникших при передаче администрирова-
ния страховых взносов от Пенсионного фонда налого-
вой службе. Со ссылкой на предпринимателей в пись-
ме сообщается, что во многих случаях (омбудсмен имеет 
два десятка обращений к нему по этому поводу) данные 
о долгах по взносам были переданы некорректно, из-за 
чего у компаний возникала на деле не существующая за-
долженность. В ФНС и Пенсионном фонде заявляют, что 
уже приняли порядок исправления представленных све-
дений. В фонде сообщили, что повторно направляют в 
ФНС данные о лицевых счетах в электронном виде — «пе-
реплат быть не должно».

В письме Михаилу Мишустину Борис Титов ссылается на со-
общения предпринимателей о том, что данные Пенсионного 
фонда о состоянии расчетов по страховым взносам, пеням и 
штрафам передаются в налоговые органы «в значительном чи-
сле случаев некорректно» и содержат «недостоверные сведе-
ния о наличии задолженности у предпринимателей». В резуль-
тате, пишет омбудсмен, налоговые инспекции принимают ре-
шения о приостановлении операций по счетам налогоплатель-
щиков и принудительном списании денежных средств. Госпо-
дин Титов подтверждает, что ФНС не вправе сама корректиро-
вать поступившие к ней данные. Так что предприниматели, 
приносящие им из ПФР бумажные документы с подтвержде-
нием своей «невиновности», остаются ни с чем.

Масштаб проблемы оценить сложно. Центральный аппа-
рат уполномоченного зафиксировал порядка 20 обращений, 
но случаи возникновения таких проблем, по словам его со-
трудников, «наблюдались в каждом втором регионе». К пись-
му Бориса Титова приложены жалобы бизнеса, в одной из 
них предприниматель Сергей Корниенко из Красноярского 
края пишет, что несмотря на подтвержденное Пенсионным 

фондом отсутствие недоимки и обещание самого фонда от-
править информацию в течение двух-трех дней, у него при-
остановлены расходные операции по счету. «Мы не можем 
оплачивать поставки товара нашим контрагентам и произ-
водить другие расчеты»,— жалуется предприниматель. Его 
коллега из Краснодарского края Елена Смолева сообщает, 
что «предприниматели обращаются в Пенсионный фонд, пи-
шут заявление на корректировку недостоверных начисле-
ний, получают протокол на уменьшение суммы по уточнен-

ным расчетам» — данные передаются в отделение фонда и в 
правление ФНС, «но механизм урегулирования до сегодняш-
него дня не работает».

Выход из ситуации Борис Титов видит во введении пере-
ходного периода — дать налоговикам до 1 июля 2018 года воз-
можность принимать бумажные документы, подтверждаю-
щие уплату взносов и самостоятельно корректировать дан-
ные. Принудительное взыскание в отношении долгов по стра-
ховым взносам при этом предложено не производить. 

В Пенсионном фонде наличие проблемы косвенно призна-
ют — 

”
Ъ“ там сообщили, что вместе с налоговой службой зани-

маются «обращениями страхователей по вопросам задолжен-
ности за периоды до 2017 года». В фонде сообщили, что пре-
доставляют всем страхователям выписки из их лицевых сче-
тов о задолженности или о ее отсутствии и повторно направля-
ют в ФНС эти данные в электронном виде. «В настоящее время 
утверждены правила по корректировке лицевых счетов пла-
тельщиков в ФНС в части задолженности. Переплат не должно 
быть»,— обнадеживает бизнес ПФР. 

При этом в ФНС подчеркивают, что имеют право прини-
мать информацию о сальдо расчетов по страховым взносам 
только в электронном виде и с электронной цифровой под-
писью. В службе 

”
Ъ“ подтвердили, что вместе с Пенсионным 

фондом разработали порядок направления органами ПФР 
информации о корректировке сальдо расчетов страховате-
лей. Этот порядок предусматривает, что Пенсионный фонд 
выносит решение об исправлении ранее представленных 
сведений и направляет его заявителю на бумаге, а в налого-
вые органы — в электронном виде. «Регламент работы с об-
ращениями плательщиков предполагает выполнение всех 
процедур по внесению исправленных данных в информаци-
онные ресурсы налоговых органов в месячный срок»,— от-
мечают в ФНС.

Дарья Николаева, Татьяна Гришина

Страховые взносы по пути в налоговую  
обросли долгами
Предприниматели жалуются на проблемы взаимодействия ФНС и ПФР 
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Бизнес-омбудсмен Борис Титов в письме в ФНС  
выразил озабоченность по поводу появившейся  
у ряда компаний «технической» задолженности  
по страховым взносам  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Вы жертвою пали в шайбе роковой
Как советские и канадские хоккеисты в Сочи выясняли отношения 1972 года

13 сентября президент России Влади-
мир Путин в Сочи приехал на игру двух 
подмосковных молодежных команд 
«Луч» и «Виктория» и встретился в ле-
довом дворце спорта «Шайба» с ка-
надскими и советскими хоккеистами, 
участниками легендарной суперсерии 
1972 года. А специальный корреспон-
дент ”Ъ“ Андрей Колесников пытал-
ся выяснить, забил Владимир Петров 
шайбу во втором матче той серии или 
не забил. И попытка была отчаянной.

На одной из тренировочных арен в Име-
ретинской долине ждали канадских хокке-
истов, участников великой суперсерии 1972 
года. Их самолет из Москвы опаздывал на 
полчаса, и можно было поговорить с наши-
ми, которые уже приехали сюда. Александр 
Якушев, Вячеслав Анисин, Юрий Блинов, 
Александр Волчков, Александр Гусев, Вла-
димир Лутченко, Юрий Ляпкин, Александр 
Мальцев, Борис Михайлов, Владислав Треть-
як, Владимир Шадрин…

Борис Михайлов пристально смотрел на 
лед, тут тренировались сейчас подростки из 
«Сириуса»: всю арену отдали образовательно-
му центру, здесь тренируются и хоккеисты, и 
фигуристы…

— Часто вспоминаете эту серию? — спра-
шивали Бориса Михайлова.

— Я ее все время вспоминаю,— ни секун-
ды не задумываясь, отвечал Борис Михай-
лов.— Ее весь мир вспоминает.

— Вы же выиграли первую игру,— сказал я 
ему,— но серию проиграли. Могли выиграть, 
как думаете? Был шанс?

— Да конечно! Конечно, могли! Вторая иг-
ра, счет 1:2, проигрываем. И Петров забива-
ет гол! А судья не засчитывает! Сравняли бы 
и выиграли!

И такая досада была у него в глазах, в голо-
се, такая тоска, как будто эта игра пять минут 
назад закончилась. И никогда уже не начнет-
ся. А как бы хотелось… И выиграть… И чтоб 
судья засчитал уже наконец тот гол…

Я подошел к Владиславу Третьяку и спро-
сил его о том же самом.

— Запросто могли выиграть! — всплеснул 
он руками.— Мы тогда были сгустком крови! 
Правда! Никогда не были так собранны! А по-
том, во второй игре, гол Петрова не засчитали!

И он о том же!
— Видите,— продолжал Владислав Треть-

як, показывая на ворота,— сейчас в середи-
не ворот сетки нет, а тогда она висела. И была 
приморожена ко льду… Натянулась! И шайба 
в нее ударилась, отскочила, и вратарь ее пой-
мал! А гол-то был!..

И опять — голос, в котором такое же от-
чаяние, как у Бориса Михайлова. Я пони-

мал: это та боль, которая все равно никогда 
в них не утихнет.

— Ну и конечно, та последняя игра в Мо-
скве, когда все решалось и когда счет был 
5:5…— вздохнул Владислав Третьяк.— За 30 
секунд до конца игры они вырвали победу… 
Пол Хендерсон подпрыгнул, остановил шай-
бу… Вошли в нашу зону…

И он долго, тщательно, не упуская ни од-
ной мелочи, рассказывал, как они забили тот 
гол. А он пропустил…

— Смотрю: она в воротах… Так и не мо-
гу себе простить… Канадцы говорят, что это 
лучшая игра XX века, они все свои победы 
очень хорошо помнят. А поражения — нет! 
Они не помнят проигрыша в серии 1974 го-
да, например! А ведь все были: и Бобби Халл, 
и Хендерсон, и Фил Эспозито… Все лучшие! 
И проиграли нам!

— А почему Фила Эспозито сегодня нет? — 
спросил я.— Говорят, не прилетит.

— Так у них же в Тампе ураган был,— рас-
сказал Владислав Третьяк.— Самолеты до сих 
пор не летают… Даже из Флориды уже начали 
летать. Он очень хотел…

Владислав Третьяк говорил, что дружит с 
некоторыми канадцами, и сильно, особен-
но с Фрэнком Маховличем, который приле-
тел в Сочи.

— Они до той суперсерии нас вообще не 
замечали,— продолжал Владислав Третьяк.— 

Не здоровались даже. А смотрели пренебре-
жительно, нам казалось — даже брезгливо. 
И после 1972 года все резко изменилось: они 
уважают сильных.

— А правда был в первом матче эпизод, как 
в фильме «Легенда №17», когда трибуны вста-
ли и начали аплодировать Харламову после 
его второго гола? — спросил я.

— Ну,— не сразу ответил Владислав Треть-
як,— они на самом деле тогда просто в шоке 
были… Не очень они, честно говоря, встава-
ли… Такой шок…

Мы увидели канадцев. Несколько пожилых 
мужчин тяжело и долго поднимались по лест-
нице. Владиславу Третьяку было тогда, в 1972-
м, 20 лет. А большинству из них — 30, да и боль-
ше. Теперь ему 65… Кому-то из них — 80…

Они обнимались, и я, честное слово, никак 
не мог поверить, что эти люди и правда леген-
ды мирового хоккея. Я видел уставших, очень 
немолодых людей, которым тяжело давалась 
каждая ступенька. И все-таки это были они: 
Пит и Фрэнк Маховличи, Деннис Халл (самый 
сильный щелчок в лиге, брат Бобби Халла), 
Пэт Стэплтон, Ред Беренсон…

Сейчас они обнимались с нашими и радо-
вались им, казалось, как родным. Да они и в 
самом деле были родные друг другу, и безо 
всякого преувеличения: та серия и породни-
ла их, такой хоккей был им нужен тогда и ну-
жен до сих пор, потому что воспоминанием о 
нем они и живы…

Я подошел к Пэту Стэплтону, защитнику, и 
спросил, помнит ли он ту, вторую игру.

— Помню ли я?!! Конечно! — воскликнул 
он.— Мы выиграли 4:1! Счет был 2:1 в нашу 

пользу, я получил штраф, наши две минуты 
должны играть в меньшинстве, а русские — 
забивать… А забили мы! Маховлич забил! Все, 
3:1! Все решилось!

— А как же незасчитанный гол Петрова? — 
спросил я.— Ведь он был. И все могло изме-
ниться! И должно было измениться!

— Какой гол? — переспросил Пэт Стэплтон 
и холодно посмотрел на меня.— Я не помню 
никакого гола. Не было ничего.

— Да как же не было?! — Я теперь тоже пе-
реживал так, как будто только что видел этот 
гол собственными глазами.— Был гол! Пет-
ров забил! От сетки шайба отскочила, вра-
тарь поймал!..

Пэт Стэплтон пожал плечами:
— Хорошее помню, плохого не помню. Не 

было ничего.
Хоккеисты смотрели раздевалки, трена-

жерные залы. Журналист одного из федераль-
ных телеканалов уже допрашивал Фрэнка Ма-
ховлича, не страшно ли ему сейчас приезжать 
в Россию — такой ее преподносят сейчас, что 
ведь, наверное, страшно…

— Ну зачем?..— качал головой, стоя в сто-
роне, Владислав Третьяк.— Зачем же такие 

вопросы? Праздник же… Ну разве это может 
быть страшно?.. Им против нас играть вот, мо-
жет, и страшно было…

Через полчаса в ледовом дворце «Шайба» 
играли молодежные команды «Луч» и «Викто-
рия» на первенство Московской области. При-
шел Владимир Путин. Тут были и мэр Москвы 
Сергей Собянин, и глава «Роснефти» Игорь Се-
чин… Канадцы и наши напряженно следи-
ли за игрой. Но шансов у «Луча» не было ни-
каких: к середине третьего периода счет был 
уже 8:0 не в его пользу.

После игры президент вышел на лед (без 
коньков) позвал хоккеистов и минут пять о 
чем-то говорил с ними, а вернее — ни о чем. 
А вот о чем-то он говорил по пути с ледовой 
арены на свежий воздух с Игорем Сечиным, 
и долго…

К Владиславу Третьяку подошел Владимир 
Шадрин.

— Слушай, кто это? — тихо спросил он и 
аккуратно показал на одного из канадцев.

— Да это же Маховлич! Сенатор в Канаде 
сейчас! Пожизненный!

— Ух ты!..— разволновался Владимир Ша-
дрин.— Я ж против него сколько играл!..

Слева направо: Деннис Халл, 
Пэт Стэплтон, Владимир Путин 
на хоккейном матче «Луча» 
против «Виктории»   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Поздравления передает президент РСПП 
Александр Шохин:
—Уважаемый Дмитрий Анатольевич! В Ваш 
день рождения хотел бы от имени Российско-
го союза промышленников и предпринима-
телей высказать искренние слова признатель-
ности за большой вклад в развитие экономи-
ки нашей страны. В создании благоприятного 
делового климата, современного, конкурен-
тоспособного, привлекательного для работы 
и жизни облика России, занимающей достой-
ное место среди ведущих держав мира, есть 
значительная доля Вашей личной энергии и 
труда. Предпринимательское сообщество вы-
соко ценит Вашу инновационность, аналити-
ческие способности, умение нестандартно 
мыслить, видеть причины событий и прини-
мать не всегда простые решения. Много сил и 
энергии от Вас как председателя правительст-
ва Российской Федерации требует работа, на-
правленная на закрепление позитивных тен-
денций в экономике и социальном развитии, 
выход на траекторию устойчивых высоких 
темпов роста. Желаю Вам удачи и успехов в 
этом непростом деле. Крепкого Вам здоровья 
и отличного настроения.

Его поздравляет председатель Ассоциации 
юристов России, депутат Госдумы Павел 
Крашенинников:
— Уважаемый Дмитрий Анатольевич! Сер-
дечно и искренне поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Многие годы Вашей деятельности 
на благо государства, требующей от Вас по-
стоянной и полной самоотдачи, решения не-
простых задач и ответов на каждодневные 
вызовы, Вы проявляете неизменно высо-
кий уровень профессионализма и мудрость 
в принятии не всегда простых решений. Не-
смотря на всю остроту стоящих перед Вами 
социальных и экономических вопросов и за-
дач, высочайшую степень занятости, Вам уда-
ется уделять особое внимание вопросам раз-
вития права. Благодаря Вашей непосредст-
венной поддержке реализуется важная мис-
сия юридического сообщества в нашей стра-
не — дальнейшее формирование и развитие 
правового государства. Желаю Вам успехов в 
Вашей деятельности, крепкого здоровья, не-
иссякаемой энергии в решении задач на бла-
го России и личного благополучия. 

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
председателю правительства РФ  
Дмитрию Медведеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Социологи ВЦИОМа в ходе  
опроса, проведенного в свя-
зи со 100-летием революции 
1917 года, протестировали зна-
ния россиян по истории и выясни-
ли: они фрагментарны настоль-
ко, что у большинства граждан 
не может быть полноценного по-
нимания исторических процес-
сов. Историки считают это тре-
вожным сигналом, потому что 
«уроки истории» должны извле-
кать и те, кто управляет государ-
ством, и рядовые граждане.

Россияне уважительно относят-
ся к истории — 96% заявили социо-
логам, что «историю России важно 
знать». При этом граждане критич-
но оценивают собственные знания. 
40% считают, что они знают историю 
плохо, и еще 7% — «очень плохо». 
Знатоков истории меньше: 41% счи-
тает, что знает ее хорошо, из них 3% 
— «очень хорошо».

ВЦИОМ не стал полагаться на са-
мооценку респондентов, задав им 
дополнительные вопросы на зна-
ние исторических событий и лич-
ностей ХХ века. Выяснилось, что 
только 11% россиян знают, что боль-
шевики в октябре 1917 года свергли 
Временное правительство. 65% дали 
другие ответы, среди которых прео-
бладает вариант «большевики свер-
гли царя». Только 7% в курсе, что фра-
за «Им нужны великие потрясения, 
нам нужна великая Россия» принад-
лежит премьер-министру царско-
го правительства Петру Столыпину, 
83% не смогли ответить на вопрос, 
10% ответили неправильно. Годы 
русско-японской войны (1904–1905) 
точно известны лишь 9%, 57% — дат 
не знают, 34% путаются в них. Дату 

выхода России из Первой мировой 
войны (3 марта 1918 года) не назвал 
ни один опрошенный.

Новейшая история страны тоже 
запомнилась россиянам фрагмен-
тарно (см. график). В частности, де-
тали борьбы в президентской гонке 
1996 года забыли даже те, кто тогда го-
лосовал и пока не успел состариться. 
40% тех, кому сейчас порядка 45 лет, 
не смогли ответить, кто был главным 
соперником Бориса Ельцина. То, что 
им был лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов, вспомнили только 34%.

При такой фрагментарности зна-
ний «говорить о понимании глубин-
ных исторических процессов не при-
ходится», заявил 

”
Ъ“ руководитель 

практики политического анализа 
ВЦИОМа Михаил Мамонов. Особен-
но тревожит социолога поколение от 
18 до 35 лет, среди которых доля «за-
трудняющихся с ответом» колеблется 
от 50% до 90%. По мнению господина 
Мамонова, «отказ от традиционных 
методов обучения истории приводит 

к тому, что молодежь знает и помнит 
лишь то, что видела в фильмах и теле-
передачах», а незнание истории «ве-
дет к отсутствию политических ори-
ентиров». Правда, молодежь оцени-
вает свои знания заметно критичнее 
старшего поколения: 62% тех, кому 
сейчас 25–35 лет, считают свои зна-
ния плохими и очень плохими.

«Получается, академическая нау-
ка — сама по себе, люди — сами по 
себе»,— заявила 

”
Ъ“ гендиректор 

Музея современной истории России 
Ирина Великанова. Восполнить меж-
ду ними связь «только школа не в со-
стоянии», полагает она, к популяри-
зации истории должны подключить-
ся «музейное сообщество, современ-
ные средства информации и комму-
никации». Госпожа Великанова счи-
тает, что за «незнание своих уроков 
история наказывает» не только поли-
тических деятелей, но и «любого гра-
жданина, который идет голосовать и 
делает выбор».

Виктор Хамраев

Россияне путаются  
в датах и личностях
ВЦИОМ выяснил, что и как знают граждане из истории страны

Думской оппозиции придется  
начинать главную федеральную 
кампанию в разгар новогодних 
праздников. КПРФ запланирова-
ла на 23 декабря съезд по выдви-
жению кандидата в президенты. 
Он завершит серию партийных 
мероприятий в честь годовщины 
Октябрьской революции. «Спра-
ведливая Россия» запланирова-
ла съезд на утро понедельника 
25 декабря. Раньше всех может 
стартовать ЛДПР.

Думские партии готовятся к выд-
вижению кандидатов в президен-
ты. «Справедливая Россия» хочет 
организовать съезд в понедельник 
25 декабря. «Для нас это нормаль-
ное время, если поработаем с утра, 
то будет больше шансов, что рабо-
ту осветит телевидение»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в партии. Спра-

вороссы пока не объявляли о реше-
нии выдвинуть кандидата: «Это бу-
дет основано на внутрипартийной 
дискуссии: идти, не идти, кто пой-
дет». ЛДПР определится с датой съе-
зда, когда будет объявлена кампа-
ния, сообщил вице-спикер Госдумы 
Игорь Лебедев: в партии собирают-
ся выдвинуть кандидата как мож-
но раньше. Выборы должны быть 
назначены с 8 по 18 декабря. Сам 
день голосования после внесенных 
в 2017 году в закон «О выборах пре-
зидента РФ» поправок перенесен на 
18 марта 2018 года (по старым пра-
вилам он прошел бы 4 марта), все 
избирательные действия перенесе-
ны на более поздний срок.

Самой оптимальной датой в 
КПРФ считают субботу 23 декаб-
ря. Компартия первый отчетно-вы-
борный этап съезда провела вес-

ной (см. 
”
Ъ“ от 29 мая). Он не был 

официально закрыт специально 
для того, чтобы те же делегаты мо-
гли выдвинуть кандидата в прези-
денты. Это позволяет удешевить и 
ускорить процесс, говорит один из 
партийцев. «Обсуждение кандида-
тов ведется первичными и местны-
ми организациями, окончательное 
решение будет принято на втором 
этапе съезда в конце декабря»,— 
сказал 

”
Ъ“ зампред ЦК Юрий Афо-

нин. «Проводить съезды, начинать 
кампанию перед Новым годом и Ро-
ждеством плохо»,— констатирует 
другой собеседник в КПРФ.

Назначить предвыборный съезд 
должен пленум ЦК в конце ноя-
бря—начале декабря. На нем ком-

мунисты собираются подвести ито-
ги празднования столетия Октябрь-
ской революции: мероприятия 
партия проведет 1–7 ноября, завер-
шив митингом в Москве. «Сейчас 
мы аккумулируем необходимые 
средства для проведения меропри-
ятий»,— говорит зампред ЦК Дмит-
рий Новиков. На праздник КПРФ 
зовет иностранцев. В организации 
мероприятий КПРФ могут помочь 
власти, отмечали собеседники 

”
Ъ“ 

в Госдуме. «Мероприятие круп-
ное, государственного уровня, бу-
дут представители правящих пар-
тий Китая, Вьетнама, Кубы, Ника-
рагуа. Россия должна быть заинте-
ресована, чтобы принять гостей на 

должном уровне»,— говорит Дмит-
рий Новиков. По его словам, юби-
лей революции — мероприятие са-
модостаточное, и прямо связывать 
его с выборами неверно.

Впрочем, одной из тем плену-
ма все равно может стать подведе-
ние итогов последних перед пре-
зидентской кампанией региональ-
ных выборов, говорят в руководст-
ве партии. КПРФ неудачно выступи-
ла на выборах в заксобрание Север-
ной Осетии, уступила второе место 
на губернаторских выборах в трех 
регионах. В центре внимания ока-
залась Москва: кандидаты от КПРФ, 
получили гораздо меньше мандатов 
(43), чем «Яблоко» (177), набрав при 
этом больше голосов избирателей. В 

КПРФ связывают неудачу с тем, что 
распылили ресурс по всей террито-
рии. Первый секретарь горкома Ва-
лерий Рашкин на часть кампании 
уезжал покорять Эльбрус в честь 
100-летия Октябрьской революции, 
его замещал Андрей Клычков, кото-
рый собирается выдвигаться в мэ-
ры Москвы. Господин Рашкин ска-
зал 

”
Ъ“, что во всех регионах по-раз-

ному действует административный 
ресурс: «Будут проанализированы 
результаты в регионах, парторгани-
зации учтут это в работе». КПРФ в це-
лом итогами довольна, поскольку в 
большинстве регионов не уступила 
второе место ЛДПР.

Максим Иванов

В Санкт-Петербурге в ближайшее 
время сменятся председатели 
трех региональных судов. Вме-
сто уходящей в отставку главы 
горсуда Валентины Епифановой 
выдвинута единственная канди-
датура ее заместителя Алексея 
Лакова. Председателя Ленобл-
суда Виталия Шевчука, одно-
курсника Дмитрия Медведева, 
сменит его заместитель Ирина 
Подносова — однокурсница Вла-
димира Путина. В арбитражном 
суде Санкт-Петербурга и Лено-
бласти за председательское кре-
сло соратницы экс-главы Высше-
го арбитражного суда Светланы 
Изотовой борются ее заместите-
ли Александра Володкина и Ген-
надий Лебедев.

Высшая квалификационная кол-
легия судей (ВККС) завершила прием 
заявлений кандидатов на пост пред-
седателя горсуда Санкт-Петербурга, 
который второй срок подряд занима-
ет Валентина Епифанова (срок истека-
ет 23 января 2018 года). Госпожа Епи-
фанова с 2003 года руководила судом 
в статусе исполняющей обязанности 
председателя, в этом качестве ей при-
шлось заниматься реализацией стро-
ительства нового здания горсуда, сто-
имость которого составила 3,5 млрд 
руб. Кроме этого, именно при ней в 
Петербурге в 2004 году был введен в 
действие институт присяжных засе-
дателей. Владимир Путин утвердил 
госпожу Епифанову в должности ука-
зом в 2006 году, а в 2012 году она бы-
ла назначена повторно. Еще одной за-
слугой Валентины Епифановой мож-
но назвать создание объединенной 
пресс-службы судов Петербурга.

Как следует из повестки ВККС, 18 
сентября ей предстоит рассмотреть 
одну кандидатуру — 44-летнего заме-
стителя председателя горсуда Петер-
бурга Алексея Лакова. Господин Ла-
ков окончил юрфак СПбГУ, карьеру 
в судебной системе начал с должно-
сти секретаря судебного заседания в 
Невском райсуде города, где впослед-
ствии работал судьей. В 2005 году пе-
решел в апелляционную инстан-
цию горсуда, где в 2015 году стал за-
местителем председателя и курирует 
апелляцию по уголовным делам. По-
сле создания общественной органи-
зации «Российское объединение су-
дей» Алексей Лаков в 2012 году был 
избран главой петербургского отде-
ления. По оценкам коллег, он один 
из сильнейших российских специа-
листов в уголовном праве. В 2014 го-
ду на Сенатских чтениях в Консти-
туционном суде (КС), посвященных 
проблемам совершенствования пра-
восудия, господин Лаков был в числе 
представителей юридической элиты, 
раскритиковавших внесенные в Гос-

думу поправки к Уголовно-процессу-
альному кодексу (УПК) о возвраще-
нии понятия «объективная истина».

На том же заседании 18 сентября 
ВККС рассмотрит заявление главы 
Леноблсуда Виталия Шевчука о пре-
кращении его председательских и 
судейских полномочий с 10 октября 
— всего на два дня раньше истека-
ющего для него председательского 
срока. На разрешенный законом вто-
рой срок господин Шевчук претен-
довать не стал, а его нежелание дора-
ботать два дня председателем объяс-
няется, скорее всего, тем, что, уйдя в 
отставку с поста председателя, судья 
получит более высокую пенсию, по-
яснили 

”
Ъ“ юристы. Сам господин 

Шевчук на звонки 
”
Ъ“ не ответил. 

В течение председательского срока 
под его руководством было освоено 
около 300 млн руб., выделенных на 
реставрацию здания Леноблсуда, ко-
торая завершилась в этом году.

Господин Шевчук проработал 20 
лет судьей Московского райсуда Пе-
тербурга, а в 2008 году, после избра-
ния президентом его однокурсника 
Дмитрия Медведева, со скандалом 
возглавил областное управление су-
дебного департамента при Верхов-
ном суде: его кандидатуру отклони-
ли совет судей, который тогда воз-
главляла Ирина Подносова, и тог-
дашний председатель суда Ленобла-
сти Ирина Лодыженская. Но в итоге 
ВККС при поддержке председателя 
ВС Вячеслава Лебедева предложила 
назначить председателем Леноблсу-
да на следующий срок именно госпо-
дина Шевчука, а не госпожу Лоды-
женскую. А его заместителем в Лено-
блсуде стала его бывший оппонент, 
однокурсница Владимира Путина 
Ирина Подносова, возглавлявшая 
суд города Луга в Ленобласти. В ию-
не этого года госпожа Подносова без 
конкуренции получила рекоменда-
цию ВККС на председательский пост 
и сейчас ожидает назначения.

26 октября истекает и второй 
срок пребывания на посту предсе-
дателя арбитражного суда Санкт-
Петербурга и Ленобласти Светланы 
Изотовой, которая возглавляла этот 
суд с 2005 года (когда председателем 
упраздненного в 2014 году Высшего 
арбитражного суда стал Антон Ива-
нов), а до этого с 2004 года была и. о. 
заместителя председателя Федераль-
ного арбитражного суда в Северо-За-
падном федеральном округе. В ию-
не ВККС рекомендовала на этот пост 
сразу двух ее заместителей — Алек-
сандру Володкину и Геннадия Лебе-
дева. Это означает, что кадровое ре-
шение до сих пор не принято.

Анна Пушкарская,  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Предвыборные съезды  
станут предновогодними
Партии выдвинут кандидатов в канун праздников

Петербургскому 
правосудию меняют 
председателей
В отставку уходят главы городского, 
областного и арбитражного судов

КАК ВИДЯТСЯ РОССИЯНАМ ИСТОРИЧЕСКИЕ СОБЫТИЯ И ЛИЧНОСТИ (%)

Кто обещал показать США «кузькину мать»?
Никита Хрущев

Имя единственного в истории президента СССР
Михаил Горбачев

С чьим именем связано понятие эпохи застоя? 
Леонид Брежнев

Что означает аббревиатура ГКЧП?  
Государственный комитет 
по чрезвычайному положению

В каком году СССР запустил первый 
искусственный спутник Земли? 
1957 год

ИСТОЧНИК: ВСЕРОССИЙСКИЙ ОПРОС, ПРОВЕДЕННЫЙ ВЦИОМОМ 6–7 СЕНТЯБРЯ 2017 ГОДА. 
СТАТИСТИЧЕСКАЯ ПОГРЕШНОСТЬ ОПРОСА 3,5%.

Верный ответ Другой ответ Затрудняюсь

62 13 25

59 26 15

51 20 29

13 40 47

15 29 56

Необходимость проведе-
ния исследования именно 
на эту тему объяснил глава 
австрийской нефтегазовой 
компании OMV (бывший 
топ-менеджер немецкой 
Wintershall) президент ВТП 
Райнер Зеле: «Во-первых, те-
ма новых американских 
санкций для немецких пред-
принимателей в России сей-
час важнее, чем позитивные 
тренды в российской эконо-
мике. А во-вторых, с введе-
нием этих санкций можно 
забыть о хорошем деловом 
климате. Его не будет ни для 
больших концернов, ни для 
маленьких фирм. Ни в Рос-
сии, ни в Европе».

Ранее ВТП выступала про-
тив санкций, введенных Ев-
росоюзом в отношении Рос-
сии из-за событий вокруг 
Крыма и Донбасса, но власти 
ФРГ к этому мнению не при-
слушались.

Между тем новый амери-
канский закон резко крити-
ковал и официальный Бер-
лин. Напомним, разработан-
ный Конгрессом США и под-
писанный Дональдом Трам-
пом 2 августа закон уполно-
мочивает главу Белого до-
ма вводить санкции против 
международных компаний, 
сотрудничающих с россий-
скими госкорпорациями и 
предприятиями с госучасти-
ем. Речь идет прежде всего о 
возможности введения но-
вых санкций в энергетиче-
ской отрасли, при этом до-
кумент предписывает вла-
стям рассмотреть введение 
рестриктивных мер и в отно-
шении компаний из желез-
нодорожного, горнодобыва-
ющего и металлургическо-
го секторов. Новый закон в 
Конгрессе назвали ответом 
на действия России на Ук-
раине и в Сирии, а также на 
вмешательство российских 
спецслужб в американские 
президентские выборы.

По словам председате-
ля правления ВТП Маттиаса 
Шеппа, «принятые, но пока 
не применявшиеся санкции 
нависли над работающими в 
России немецкими компани-
ями как дамоклов меч». Это 
мнение отражает настроения 
членов ВТП. 97% участников 
опроса ответили, что «одноз-
начно негативно» и «скорее 
негативно» оценивают новые 
санкции США против России.

Более половины (52%) ре-
спондентов сообщили, что 
закон затронет их бизнес как 

минимум опосредованно — 
через поставщиков и клиен-
тов. Две трети (65%) полага-
ют, что санкции приведут к 
сокращению оборота компа-
нии, при этом 12% респон-
дентов ожидают существен-
ных потерь. 33% предприни-
мателей не смогли точно от-
ветить, скажутся ли санкции 
на их текущих проектах. В то 
же время они отметили вы-
жидательную позицию, кото-
рую заняли инвесторы, и ука-
зали на возможность отказов 
от проектов, парализующую 
бизнес неопределенность и 
низкую готовность к рискам.

«Никто не стал бы прини-
мать закон только для того, 
чтобы иметь его на бумаге,— 
сказал 

”
Ъ“ Райнер Зеле.— 

Американцы ведь не скрыва-
ют своих интересов. В самом 
законе четко прописано, что 
он призван продвинуть экс-
территориальные интересы 
экономики США. Поэтому я 
не сомневаюсь, что в той или 
иной форме они будут его 
применять на практике».

По словам Райнера Зеле, 
новые санкции не случай-
но нацелены против энер-
гетических компаний, пре-
жде всего против проекта 
газопровода Nord Stream 2, 
по которому российский газ 
должен поставляться в ЕС. 
«Не могу отделаться от ощу-
щения, что наш проект Nord 

Stream 2 хотят остановить 
на полпути, чтобы амери-
канские компании смогли 
продавать в Европе свой до-
рогой сжиженный газ и та-
ким образом в США созда-
вались новые рабочие ме-
ста»,— сказал он. Этого же 
мнения придерживается 
70% членов ВТП.

Райнер Зеле признал, что 
закон уже начал влиять на 
Nord Stream 2. «Мы ожидаем, 
что с финансированием про-
екта возникнут сложности. 
Новый закон еще не приме-
нялся на практике, но аме-
риканские и европейские 
банки уже с опаской относят-
ся к сотрудничеству в этом 
формате,— рассказал прези-
дент ВТП.— Исходим из того, 
что участникам проекта при-
дется искать средства в рос-
сийских и азиатских банках. 
Это вызывает сожаление, 
поскольку у нас большой и 
успешный опыт сотрудни-
чества с банками США и ЕС». 
Райнер Зеле уточнил, что в 
зависимости от того, сколь-
ко средств удастся привлечь, 
будет решен вопрос о задей-
ствовании участниками про-
екта собственных средств. 
«Мы сейчас тестируем ры-
нок»,— сказал он 

”
Ъ“.

Сейчас Nord Stream 2 яв-
ляется ключевым проектом 
немецкого бизнеса с русски-
ми компаниями. Из пяти ев-
ропейских партнеров «Газ-
прома» по проекту Германию 
представляют Uniper (компа-
ния, объединившая часть ак-
тивов E.ON) и Wintershall 
(подробнее о судьбе газопро-
вода см. материал на стр. 1).

Маттиас Шепп подчерк-
нул, что «действие нового 
американского закона не ог-
раничивается компаниями 
энергетического сектора». 
По его словам, закон может 
отрицательно сказаться и на 
немецких компаниях из об-
ласти информационных тех-
нологий, консалтинга, фи-
нансовых услуг, логистики и 
выставочного бизнеса.

Пока наиболее серьез-
ные проблемы из-за запад-
ных — американских и ев-
ропейских — санкций про-
тив РФ возникли у немецкой 
Siemens. Компания летом 
оказалась втянутой в скан-
дал с перепродажей струк-
турами «Ростеха» ее газовых 
турбин в подсанкционный 
Крым. Siemens потребовала 
вернуть турбины и подала в 
суд, а также ввела свои инди-
видуальные микросанкции 
против РФ, отказавшись по-
ставлять генерирующее обо-
рудование госкомпаниям и 
усилив контроль за постав-
ками в Россию.

Но по другим направле-
ниям бизнеса немецкий кон-
церн не собирается сворачи-
вать сотрудничество с Мо-
сквой (впрочем, пока от него 
этого и не требуют). Так, гла-
ва Siemens в России Дитрих 
Меллер в начале сентября на 
ВЭФ сообщил, что компания 
обсуждает с ОАО РЖД допол-
нительные поставки восьми 
или десяти скоростных пое-
здов «Сапсан» и рассчитыва-
ет договориться до конца го-
да. При этом не исключена 
частичная (на 15–20%) лока-
лизация поездов в России. 

Такой контракт мог бы под-
сластить Siemens пилюлю 
турбинного скандала.

ФРГ является ключевым 
внешнеторговым партне-
ром Москвы. Так, по данным 
ФТС, в январе—июле Герма-
ния была на втором месте 
в списке внешнеторговых 
партнеров РФ ($27 млрд, рост 
год к году на 24,8%) и уступа-
ла по этому показателю толь-
ко Китаю. Но действитель-
но крупных перспективных 
проектов, которые сейчас 
намерен реализовать немец-
кий бизнес в России, не так 
много. Часть немецких ком-
паний уже сократила присут-
ствие в РФ. Например, в нача-
ле года Uniper продала OMV 
25% в Южно-Русском газовом 
месторождении за $1,85 мл-
рд, тем самым полностью 
выйдя из добычных активов 
в РФ. Но параллельно можно 
отметить, например, консор-
циум «Немецкая инициати-
ва» (та же Siemens, Deutsche 
Bank, Deutsche Bahn и дру-
гие), который выдвинул ОАО 
РЖД предложение по строи-
тельству высокоскоростных 
магистралей с инвестиция-
ми до €3,5 млрд.

Райнер Зеле вчера заве-
рил, что «несмотря ни на ка-
кие санкции, немецкий биз-
нес верит в российский ры-
нок». В подкрепление это-
го тезиса он привел резуль-
таты опроса ВТП: 72% опро-
шенных компаний собира-
ются сохранить деловую ак-
тивность и инвестиции в 
российский рынок на преж-
нем уровне, а 15% ответив-
ших предпринимателей да-
же планируют расширение.

При этом немецкие пред-
приниматели (73% респон-
дентов) призвали полити-
ков ЕС и ФРГ отреагиро-
вать встречными мерами в 
случае введения новых ре-
стрикций со стороны США. 
Из выступления Райнера Зе-
ле следовало, что Евросоюз, 
во-первых, мог бы объявить 
о непризнании новых аме-
риканских санкций, а во-
вторых, пойти на пошаговое 
послабление собственных 
ограничений в отношении 
российской экономики — «в 
ответ на выполнение Росси-
ей положений Минских до-
говоренностей (по Донбас-
су.— 

”
Ъ“)». Впрочем, он при-

знает, что руководству ЕС 
будет непросто выработать 
единую позицию в отноше-
нии этого вопроса.

Елена Черненко,  
Владимир Дзагуто

Германия подошла к американским 
санкциям по-деловому
с1

«Проводить съезды, начинать 
кампанию перед Новым годом  
и Рождеством плохо»
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Немецкие бизнес-
мены без всякого 
оптимизма смотрят 
на применение  
новых американ-
ских санкций  
против России
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Власти РФ наймут «солидную 
американскую юридическую 
фирму» для подачи иска против 
руководства США, по распоря-
жению которого 2 сентября бы-
ли закрыты российское генкон-
сульство в Сан-Франциско и два 
торгпредства. Об этом вчера за-
явил замглавы МИД РФ Сергей 
Рябков. При этом Москва не на-
мерена продавать здания, до-
ступ к которым остается забло-
кированным,— хотя, как стало 
известно ”Ъ“, к такому вариан-
ту главу российской диплома-
тии Сергея Лаврова несколь-
ко раз призывал за закрытыми 
дверями его американский кол-
лега Рекс Тиллерсон. Тем вре-
менем дипломатам РФ были 
предъявлены новые, довольно 
неожиданные претензии: аме-
риканские чиновники обвини-
ли их в нарушении экологиче-
ских норм.

От дипломатии к экологии
Конфликт вокруг дипсобственно-
сти РФ в США, доступ к которой был 
перекрыт ранее по решению аме-
риканских властей, вчера получил 
развитие. Как рассказал телеканал 
CBS, Управление по контролю каче-
ства воздуха одного из районов Сан-
Франциско направило сотрудникам 
закрытого российского генконсуль-
ства в этом городе уведомление о на-
рушении экологического законо-
дательства. Причиной стал черный 
дым, который поднимался 1 сентя-
бря из трубы расположенного в зда-
нии камина. К консульству даже вы-
зывали пожарных, но внутрь их не 
пустили. Представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова тогда успокоила: «Про-
изводятся мероприятия по консер-
вации здания». Однако местных чи-
новников такое объяснение не убе-
дило — они считают, что диплома-
ты избавлялись от «мусора или ма-
териалов, запрещенных для сжига-
ния». Расследование продлится «от 
нескольких недель до месяцев», по-
сле чего будет определена сумма 
штрафа.

Вчера Мария Захарова назва-
ла эти претензии «продолжением 
антироссийского перформанса». 
«Очередное представление разво-
рачивается под названием 

”
Рус-

ские отравили Сан-Франциско“. За-
чем? В том числе чтобы оправдать 
 варварские действия американ-
ских спецслужб на территории рос-
сийского генконсульства»,— отме-
тила она.

Напомним, что 2 сентября со-
трудники Госдепартамента США со-
вершили осмотр трех объектов, за-
крытия которых за день до этого 
потребовали от правительства Рос-
сии,— генконсульства в Сан-Фран-
циско, торгпредства в Вашингтоне 
и его отделения в Нью-Йорке. Аме-
риканская сторона объявила, что 
речь шла об инспекциях в целях 
обеспечения безопасности и защи-
ты этих зданий, а также подтвер-
ждения того, что россияне освобо-
дили помещения. В МИД РФ между 
тем назвали происшедшее «рейдер-
ским захватом собственности рос-
сийского дипведомства», грубо на-
рушающим нормы международно-
го права.

Москва наносит  
судебный удар
Надежды на то, что России и США 
все-таки удастся нащупать пути 
 выхода из кризиса, связывают-
ся с форматом встреч между зам-
главы МИД РФ Сергеем Рябковым 
и его американским коллегой Тома-
сом Шенноном. Последний их ра-
унд прошел в Хельсинки 11–12 сен-
тября. Комментируя итоги, госпо-

дин Рябков дал понять: по некото-
рым вопросам «появляются воз-
можности для практического дви-
жения вперед», но темы с дипсоб-
ственностью это не касается. «Пер-
спективы урегулирования пробле-
мы с возвратом дипломатических 
объектов я пока не вижу»,— отме-
тил он. 

Как стало известно 
”
Ъ“, американ-

цы предлагали российской стороне 
один вариант — выставить заблоки-
рованную дипсобственность на про-
дажу. К этому, по словам источников 

”
Ъ“, за закрытыми дверями несколь-

ко раз призывал главу МИД РФ Сер-
гея Лаврова госсекретарь США Рекс 
Тиллерсон. 

Из трех арестованных 2 сентя-
бря зданий два — в Сан-Франциско 
и Вашингтоне — выкуплены Росси-
ей, а еще одно — офис торгпредст-
ва в Нью-Йорке — находится в арен-
де. Кроме того, РФ принадлежат две 
дипломатические дачи в Нью-Йор-
ке и Мэриленде, доступ к которым 
был перекрыт 20 декабря прошло-
го года, еще при президенте Бара-
ке Обаме.

По данным американского пор-
тала о недвижимости Trulia.com, 
общая площадь здания, в котором 
до недавних пор размещалось рос-
сийское генконсульство в Сан-
Франциско, составляет 37 500 кв. 
футов (3483 кв. м). Оно расположе-

но в квартале Кау-Холлоу, где сред-
няя стоимость выставленной на 
продажу недвижимости составляет 
$1287 за 1 кв. фут. Таким образом, 
на продаже здания РФ может выру-
чить $50 млн.

Москву предложение господина 
Тиллерсона не устроило. «Мы пой-
дем в суд, как об этом было уже ска-
зано президентом России»,— заве-
рил после переговоров в Хельсин-
ки Сергей Рябков. Напомним, 5 сен-
тября Владимир Путин назвал дей-
ствия американцев «явным нару-
шением имущественных прав рос-
сийской стороны», отметив: «Дам 
поручение МИДу обратиться в суд. 
Посмотрим, как эффективно рабо-
тает хваленая американская судеб-
ная система». Вчера в интервью «Ин-
терфаксу» Сергей Рябков уточнил, 
что РФ планирует нанять для защи-
ты своих интересов «солидную аме-
риканскую юридическую компа-
нию», которая досконально знает 
не просто американское законода-
тельство, но также все прецеденты 
и судебные решения по ним, если 
таковые были.

Директор Института права и раз-
вития ВШЭ — Сколково Алексей 
Иванов рассказал 

”
Ъ“, что для подоб-

ных случаев предусмотрена проце-
дура под названием «закупка юри-
дических услуг». По словам экспер-
та, она осуществляется Минфином 
или, в редких случаях, МИДом и уже 
не раз использовалась в разбира-
тельствах по громким делам, напри-
мер в деле ЮКОСа. 

При этом, как напоминает го-
сподин Иванов, после ряда неудач, 
в частности «в ходе первой серии 
разбирательства по ЮКОСу, когда 
государство проиграло дело в ар-
битраже», в РФ была создана авто-
номная некоммерческая организа-

ция «Международный центр право-
вой защиты» (МЦПЗ). «Она работает 
как инструмент найма, помогая го-
сударству при необходимости обхо-
дить тендерные правила в ходе за-
купки юридических услуг»,— рас-
сказал собеседник 

”
Ъ“. По словам 

Алексея Иванова, из крупных аме-
риканских юридических фирм, ко-
торые «постоянно работают на Рос-
сию», стоит выделить White&Case 
и Cleary Gottlieb. «Кого-то из них, 
скорее всего, и наймут. Правда, по-
ка непонятно, по тендеру или через 
эту 

”
прокладку“ в виде МЦПЗ»,— 

добавляет эксперт.

В поисках справедливой 
компенсации
В МИД РФ не смогли оперативно 
прокомментировать 

”
Ъ“, в какой 

именно американский суд плани-
руют обратиться, кто будет высту-
пать истцом и ответчиком по делу, 
а также какие правовые основания 
будут у иска.

Управляющий партнер «Кульков, 
Колотилов и партнеры» Максим 
Кульков предполагает: речь может 
пойти о подаче в американский суд 
иска о признании незаконным од-
ностороннего решения о закрытии 
генконсульства и торгпредств. «Рос-
сия заинтересована именно в воз-
вращении помещениям консуль-
ского статуса, поскольку, судя по за-

верениям официальных лиц США, 
они не покушаются на право собст-
венности на имущество»,— заявил 
собеседник 

”
Ъ“.

Юрист BGP Litigation Денис Ду-
рашкин же предполагает, что речь 
пойдет об иске о взыскании спра-
ведливой компенсации. Основа-
ние — Пятая поправка Конститу-
ции США (в ней, в частности, гово-
рится, что государство «не имеет 
права изымать частную собствен-
ность без справедливого вознагра-
ждения»). Как уточнил эксперт, дела 
по искам против федерального пра-
вительства и его органов рассма-
тривает Федеральный претензион-
ный суд в Вашингтоне (United States 
Court of Federal Claims).

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты при-

знают, что грядущий иск не имеет 
потенциала с юридической точки 
зрения. «Шансы на успех не высо-
ки,— отмечает, в частности, Денис 
Дурашкин.— Госдепартамент США 
не изымал собственность, а отказал 
в консульском статусе и лишил ди-
пломатического иммунитета. Рос-
сийской стороне придется дока-
зать фактическую экспроприацию 
имущества, что проблематично, 
ведь она по-прежнему вправе рас-
поряжаться этим имуществом, на-
пример продать его». «Скорее всего, 
американские суды применят вну-
треннее законодательство США, на-
пример Foreign Missions Act, кото-
рый позволяет властям страны тре-
бовать прекращения использова-
ния любого вида недвижимости,— 
добавляет Максим Кульков.— С уче-
том этого я оцениваю шансы на 
успех как низкие». 

Павел Тарасенко,  
Елена Черненко,  
Андрей Райский,  
Михаил Коростиков

МИД уполномочен сохранить
Россия отказывается продавать дипсобственность 
в США и будет защищать ее в суде

Американцы предлагали российской 
стороне один вариант — выставить 
 заблокированную дипсобственность 
на продажу. К этому, по словам источ-
ников 

”
Ъ“, за закрытыми дверями 

 несколько раз призывал главу МИД РФ 
Сергея Лаврова госсекретарь США 
Рекс Тиллерсон

Сейчас МиГ-29СМТ являются но-
вейшими самолетами из серийно 
производимых корпорацией «МиГ» 
и, пожалуй, последней из военных 
новинок, до сих пор не задейство-
ванных в операции «Возмездие». 
До 2014 года в распоряжении во-
енных было 28 таких машин. Они 
достались им после отказа Алжи-
ра в 2008 году принять эти самоле-
ты из-за претензий к качеству. Впо-
следствии они все прошли дефек-
тацию, ремонт и доработку под тре-
бования ВВС РФ, после чего корпо-
рация «МиГ» получила заказ еще на 
16 машин (стоимостью примерно 
17 млрд руб.). Прибывшая на прош-
лой неделе в Хмеймим четверка Ми-
Гов была передана российским во-
енным в декабре 2015 года именно 
по этому контракту.

По словам собеседников 
”

Ъ“, 
близких к Генштабу ВС РФ, пере-
броска МиГ-29СМТ в Сирию долж-
на решить сразу несколько задач. Во-
первых, экипажи этих истребите-
лей должны получить боевой опыт 
(в мае министр обороны Сергей 
Шойгу заявлял, что его в Сирии по-
лучили 86% летного состава). Во-вто-
рых, даже с учетом обкатки самоле-
тов во время различных учений во-
енные хотели посмотреть, как бу-
дет себя вести машина и ее авио-
ника на поле боя. Пока, по данным 

”
Ъ“, экипажи МиГ-29СМТ выполня-

ют в основном задачи по доразвед-
ке местности, хотя иногда и подклю-
чаются к выполнению боевых задач. 
Известно, что как минимум один из 
МиГов уже осуществлял сброс оско-
лочно-фугасных авиационных бомб 
ОФАБ-500Кр на позиции боевиков 
«Исламского государства» (запреще-

но в РФ). Впоследствии программа 
испытаний МиГ-29СМТ будет только 
расширяться: по сведениям 

”
Ъ“, во-

енные могут осуществить также пу-
ски крылатых ракет с лазерным са-
монаведением Х-29Л.

Директор Центра анализа страте-
гий и технологий Руслан Пухов счи-
тает, что помимо практических це-
лей (проверка ТТХ и эксплуатацион-
ных характеристик) отправка МиГ-
29СМТ в Сирию преследует и сугубо 
коммерческие. «Успешные действия 
российской техники в Сирии явля-
ются лучшей ее рекламой на между-
народном рынке, поэтому участие 

”
миговских“ машин в операции по-

зволит поддержать экспортный по-
тенциал корпорации»,— подчерки-
вает эксперт.

Иван Сафронов;  
Александра Джорджевич, 
Сирия

МиГ-29СМТ пройдет испытание 
Сирией 
с1



Никита Белых пожалел о наличных
Экс-губернатор изложил свою версию получения им денег

Вчера в Пресненском суде Мос
квы на процессе по делу бывшего 
губернатора Кировской области 
Никиты Белых, обвиняемого в по
лучении взяток, выступил сам 
подсудимый. Не признавая сво
ей вины, эксгубернатор заявил 
суду, что действительно получал 
внебюджетные деньги, но все они 
шли на развитие спорта, культу
ры и благоустройство микрорай
онов областного центра. Госпо
дин Белых выразил сожаление, 
что допускал взносы наличными, 
а не требовал их перечисления во 
внебюджетные фонды.

Прежде чем приступить к до-
просу, судья Татьяна Васюченко 
предложила Никите Белых, обви-
няемому в получении взятки в осо-
бо крупном размере, изложить 
свою позицию «по существу обви-
нения». Однако слово взяла адво-
кат экс-губернатора Ирина Ярош, 
которая уведомила суд, что согла-
шения на оказание юридических 
услуг между Никитой Белых и ею, 
а также адвокатом Дмитрием Ку-
дряшовым расторгнуты из-за то-
го, что подзащитный не оплатил 
услуги защитников. В деле остал-
ся только один адвокат — Андрей 
Грохотов.

Свою речь Никита Белых начал 
издалека. По словам подсудимого, 
когда он в 33 года возглавил в 2009 
году Кировскую область, то «при-
шел, чтобы эффективно управлять 
регионом, а не зарабатывать день-
ги». Подсудимый сказал, что на бла-
готворительность в Кировской об-
ласти он потратил своих личных 
16 млн руб. из заработанных им 
72 млн руб. «Посмотрите том 41, 
в котором зафиксировано, что за 
пять лет было зафиксировано 48 
платежей»,— сообщил он. «В этих 

томах только часть моей благотво-
рительной деятельности»,— доба-
вил экс-губернатор, напомнив так-
же, что он отказался ездить на слу-
жебном Lexus 450, продав его на 
аукционе и перечислив деньги 
в бюджет.

«В условиях ограниченного 
бюджета финансирование спор-
тивных, культурных и социаль-
ных проектов в области было про-
сто невозможно, и я принял ре-
шение о создании внебюджет-
ных фондов»,— продолжил экс-
губернатор. Ими стали «Фонд раз-
вития и сотрудничества», «Вятка», 
«Военно-историческое общество» 

и «Фонд поддержки инициатив гу-
бернатора Кировской области».

После этого господин Белых пе-
решел к сути предъявленного ему 
обвинения. Напомним, что ему ин-
криминируется получение взят-
ки (€200 тыс.) в 2011–2012 годах 
от предпринимателя Альберта Ла-
рицкого, владевшего ООО «Лесохо-
зяйственная управляющая компа-
ния 

”
Кировлес“» (позднее реорга-

низовано в ООО «Лесохозяйствен-
ная управляющая компания») и АО 
«Нововятский лыжный комбинат». 
Подсудимый сообщил, что их от-
ношения с Ларицким «переросли 
в приятельские». «Мы отмечали дни 
рождения, ужинали вместе и при 
этом никогда не возникало вопро-
са, что меня надо за что-то отблаго-
дарить»,— сказал экс-чиновник. Го-
сподин Белых назвал «полным иди-
отизмом» идею передать ему Лариц-

ким взятку через посредников в его 
рабочем кабинете. «Мы живем в од-
ном пентхаусе в лесу и всегда на 
связи»,— пояснил он.

По поводу задержания его с по-
личным при получении другой взят-
ки (€400 тыс.) в баре-ресторане на 
Новом Арбате от нового владельца 
«Лесохозяйственной управляющей 
компании 

”
Кировлес“» и «Нововят-

ского лыжного комбината» Юрия 
Судгаймера господин Белых пояс-
нил, что в 2013 году из-за финансо-
вых проблем кировских предприя-
тий он принял решение отказаться 
от безналичного инвестирования. 
«Да, мы встречались в Европе, обсу-
ждали его вклад в социальное разви-
тие области»,— подтвердил госпо-
дин Белых. При этом, по его словам, 
предприниматель, «всегда испыты-
вавший проблемы с правоохрани-
тельными органами, настаивал на 
передаче денег наличными». «Пер-
вые €50 тыс. в конверте в Москву 
привез его племянник, но я убедил 
его перевести деньги на счет одно-
го из фондов»,— сказал господин Бе-
лых. Затем, по его словам, в Москву 
прилетел сам Юрий Судгаймер, что-
бы поздравить губернатора с днем 
рождения. «Мы встретились в ресто-
ране, он поставил красный пакет, из 
которого торчала бутылка красно-
го вина, а о том, что там деньги, я не 
знал»,— отметил бывший губерна-
тор, добавив, что и пакет, и деньги 
были обработаны спецсоставом, ко-
торый затем был обнаружен на паль-
цах господина Белых. «Согласие на 
инвестиции налом было моей глав-
ной ошибкой»,— резюмировал го-
сподин Белых.

После этого судья Татьяна Васю-
ченко сделала перерыв в допросе 
подсудимого до 20 сентября.

Юрий Сенаторов

Никита Белых заявил суду, 
что все внебюджетные 
поступления во время 
его губернаторства 
направлялись на развитие 
региона  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Телефонные террористы дозвонились в Москву
Волна анонимных угроз не прекращается

Вслед за несколькими крупны
ми городами РФ масштабная эва
куация граждан из общественных 
зданий после анонимных звон
ков о минировании добралась 
и до Мос квы. В столице вчера по
сле сотни анонимных вызовов бы
ло эвакуировано более 50 тыс. че
ловек с центральных вокзалов, из 
торговых центров, гостиниц, вузов 
и рынков. В Москве по примеру ре
гионов возбуждено уголовное де
ло о заведомо ложных призывах 
к терроризму, однако источники 

”Ъ“ не исключают, что вскоре бу
дет заведено новое уголовное де
ло по статье «Террористический 
акт». Основной версией остается 
спланированная атака с примене
нием средств IPтелефонии.

Вчерашняя атака предполагаемых 
телефонных террористов на Москву 
проходила по тому же сценарию, что 
и в других городах РФ в последние 
дни. Напомним, что в Омске, Новоси-
бирске, Екатеринбурге и ряде других 

городов с 11 сентября массово эвакуи-
руют аэропорты, учебные заведения 
и административные здания после од-
нотипных звонков о заложенных бом-
бах. 13 сентября после телефонных со-
общений о минировании были эва-
куированы посетители Ярославско-
го, Ленинградского, Киевского и Ка-
занского вокзалов, Митинского ради-
орынка, торговых центров ГУМ, «Афи-
молл-сити», «Метрополис», «Вавилон» 
и «Город». Кроме того, экстренно по-
кинули свои гостиницы постояльцы 
«Националя», «Космоса» и «Звездной». 
Также были экстренно эвакуированы 
сотрудники и учащиеся МГИМО, РГ-
СУ, Российского экономического уни-
верситета имени Плеханова и Мос-
ковского государственного медицин-
ского университета имени Сеченова. 
Источник агентства ТАСС в оператив-
ных службах сообщил, что всего посту-
пило около 100 телефонных звонков 
с анонимными сообщениями об уг-
розах взрыва, после которых в Москве 
эвакуировали более 50 тыс. человек. 

В МЧС и столичной мэрии отка-
зались от комментариев, пояснив, 
что их должна давать полиция. В сто-
личной полиции заявили, что ника-
кой информации о происходящем 
для СМИ у них нет. Вечером агентст-
во «Интерфакс» со ссылкой на свои 
источники заявило о возбуждении 
уголовного дела по ст. 207 УК РФ о за-
ведомо ложных призывах к терро-
ризму (максимальная санкция по 
ней составляет до пяти лет лишения 
свободы); ранее дела по этой же ста-
тье завели и в других регионах.

По данным «РИА Новости», за по-
следние дни в 19 городах РФ посту-
пили анонимные звонки с угрозой 
взрыва 218 зданий; из них были эва-
куированы 85 тыс. человек. По сведе-
ниям источников 

”
Ъ“, основной вер-

сией происходящего остается спла-
нированная атака с применением 
средств IP-телефонии. Такие системы 
позволяют организовать массовый 
обзвон из одного-двух источников 
и при этом скрыть реальный номер 

абонента. По словам источника 
”
Ъ“, 

к расследованию активно подключи-
лось ФСБ: он не исключает, что вско-
ре это ведомство возбудит новое уго-
ловное дело по статье 205 УК РФ о тер-
роризме (наказывается лишением 
свободы на срок до 15 лет), так как ак-
ция неизвестных была направлена 
на «устрашение населения» и деста-
билизацию обстановки внутри стра-
ны. Отметим, что в ст. 205 УК РФ го-
ворится о терактах как с помощью 
взрывов и поджогов, так и «иных 
действий, устрашающих население». 
Кроме того, по словам источника 

”
Ъ“, 

в правоохранительных органах сра-
зу несколько групп оперативников 
анализируют информацию по всем 
поступающим сигналам из регио-
нов. По одной из версий, за масштаб-
ной акцией с анонимными звонка-
ми по всей РФ может стоять одна из 
националистических группировок 
соседней Украины.

Александр Воронов,  
Николай Сергеев

В ленинской аудитории 
выступили с откатом
При реконструкции Политехнического музея  
выявлен коммерческий подкуп

Как стало известно ”Ъ“, СКР 
 возбудил уголовное дело о ком
мерческом подкупе в ходе ре
конструкции Политехнического 
музея. Вознаграждение пере
давалось в объекте  культурного 
 наследия Москвы — «Большой 
аудитории, в которой выступал 
Владимир Ильич Ленин в 1918 го
ду». Работы, за которые выплачи
вался откат, в ней и проводились.

Уголовное дело о коммерческом 
подкупе в крупном размере (ч. 7 ст. 204 
УК РФ) возбудил следователь отдела 
СКР по Басманному району Москвы. 
Поводом стали материалы проверки, 
проведенной сотрудниками столич-
ного УФСБ. Они установили, что по-
сле начала реконструкции музея де-
партамент культурного наследия Мо-
сквы заключил в феврале 2015 года 
контракт с автономной некоммерче-
ской организацией «Политехинжи-
ниринг» на осуществление надзора 
за ходом работ в «Большой аудитории, 
в которой выступал Владимир Ильич 
Ленин в 1918 году». Связано это было 
с тем, что аудитория, где вождь проле-
тариата обсуждал с соратниками ра-
тификацию Брестского мира и про-
изнес речь «За что борются коммуни-
сты», является объектом культурного 
наследия столицы.

По версии следствия, летом это-
го года тогда еще «неустановленные 

лица» из числа руководителей АНО 
потребовали от финдиректора ООО 
«Центрстройинвест-2000» 630 тыс. 
руб. за «фактическое подтверждение» 
выполненных работ перед генпод-
рядчиком реконструкции Полите-
ха АО «Еврохоумбилдинг». Чекисты 
установили, что вскоре при встрече 
в кафе «Кофемания» на улице Покров-
ка вымогатели получили 450 тыс. руб. 
Через несколько дней остальная часть 
суммы была передана непосредствен-
но в «ленинской» аудитории. В ми-
нувший вторник в той же «Кофема-
нии» оперативники ФСБ задержа-
ли двух предполагаемых участников 
коррупционной схемы. Ими оказа-
лись исполнительный директор «По-
литехинжиниринга» Андрей Хацке-
вич и посредник при передаче денег 
от ООО житель подмосковных Любе-
рец Алексей Милованов, сам высту-
пающий учредителем трех коммерче-
ских фирм. При задержании послед-
ний хоть и не оказывал сопротивле-
ния, но пытался козырять удостове-
рением помощника одного из депу-
татов подмосковных Люберец.

Впрочем, это на сотрудников ФСБ 
впечатления не произвело, и они от-
правили задержанных к следователю 
СКР. Вчера Басманный суд Москвы по 
ходатайству следствия поместил по-
дозреваемых, которым грозит за ком-
мерческий подкуп до девяти лет ли-

шения свободы, под домашний арест. 
Близкие к следствию источники 

”
Ъ“ 

отмечают, что проверки, связанные 
с работами в Политехническом му-
зее, продолжаются, так как чекисты 
не исключают, что имели место и дру-
гие коррупционные проявления.

В департаменте культурного на-
следия Москвы 

”
Ъ“ сообщили, что 

Большая аудитория Политеха дей-
ствительно находится в их ведении, 
но заявили, что госконтракта, о ко-
тором говорится в уголовном деле, 
«в реестре контрактов департамен-
та нет». Там также отметили, что до-
говоров «с АНО 

”
Политехинжини-

ринг“ департамент также никогда не 
заключал». По некоторым данным, 
контракт мог быть оформлен соот-
ветствующими структурами Мин-
культа, которое отвечает за реставра-
цию Политеха. Однако оперативно 
получить комментарии от предста-
вителей ведомства 

”
Ъ“ не удалось.

Политехнический музей был за-
крыт на реконструкцию в январе 
2013 года. Общий объем бюджетных 
инвестиций на проект реконструк-
ции и реставрации с приспособле-
нием для современного использова-
ния исторического здания музея со-
ставляет 9,98 млрд руб. Поэтапное 
открытие обновленного музея за-
планировано на 2017–2018 годы.

Сергей Сергеев
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новости
Растрата из тыла
Замдиректора ФСИН заподозрен 
в особо крупных хищениях

В Подмосковье по делу о мас
штабных хищениях бюджетных 
средств задержан Олег Коршу
нов — заместитель директора 
ФСИН, отвечающий за тыловое 
обеспечение ведомства. По дан
ным ”Ъ“, пока речь идет о махи
нациях в деятельности подве
домственных пенитенциарному 
ведомству ФГУПов, ответствен
ных за снабжение тюрем и ко
лоний продовольствием. Их 
деятельность курировал непо
средственно господин Коршу
нов. При этом к нему уже воз
никли вопросы, связанные со 
строительством питерского СИ
ЗО «Кресты2», при котором так
же выявлены многочисленные 
злоупотребления.

Следственно-оперативные ме-
роприятия в рамках возбужденно-
го СКР по ч. 4 ст. 160 УК РФ (растрата 
в особо крупном размере с использо-
ванием служебного положения) уго-
ловного дела начались рано утром. 
Сначала оперативники ФСБ прие-
хали в яхт-клуб «Нептун» в подмо-
сковном Долгопрудном, где у замди-
ректора ФСИН арендованы стоянки 
под катер Carver и лодку Brig. Там же 
Олег Коршунов и был задержан. «Это 
произошло около 7 часов утра»,— со-
общили 

”
Ъ“ в администрации «Не-

птуна». После того как Олег Коршу-
нов попросил администратора за-
крыть катер, который он почему-то 
назвал яхтой, оперативники вместе 
с ним отправились к нему домой на 
улицу Чичерина. Там в ходе обыска 
у чиновника изъяли коллекцию из 
двух десятков дорогих часов, а так-
же около 4 млн руб. в различной ва-
люте. Вечером его допросили в каче-
стве подозреваемого в центральном 
офисе СКР в Техническом переулке. 

С июля 2017 года 54-летний Олег 
Коршунов, которого в ведомстве за 
любовь к дорогим мотоциклам (в де-
кларации чиновника официально 
приводился Harley Davidson) и раз-
личным байкерским атрибутам на-
зывали Байкером, находится в отпу-
ске. Возвращаться из него на служ-
бу он уже не планировал, поскольку 
перед уходом подал рапорт об уволь-
нении на пенсию. 2 августа глава 
ФСИН Геннадий Корниенко обра-
тился к руководству Минюста с пред-
ложением об освобождении своего 
заместителя от занимаемой должно-
сти. Обоснование, содержание кото-
рого во ФСИН не раскрывают, заня-
ло восемь листов.

По данным источников 
”

Ъ“, 
замгендиректора ФСИН Коршунову 
инкриминируются несколько эпи-
зодов, связанных с деятельностью 
курируемых им ФГУПов, поставля-
ющих в СИЗО, колонии и тюрьмы 
продовольственные товары. Рассле-
дование началось с уголовного де-
ла в отношении бывшего директо-
ра энгельсского ФГУПа «Консервный 
завод ФСИН России» Павла Белико-
ва, изначально обвиняемого в хище-
нии из бюджета 1,5 млрд руб. Как счи-
тают в СКР, получив из бюджета день-
ги, ФГУП, занимающееся производст-
вом овощных, рыбных и мясных кон-

сервов, а также кисломолочных про-
дуктов, поставляемых на основании 
государственных контрактов в учре-
ждения ФСИН по всей России, более 
350 млн руб. сразу перевело на счета 
подконтрольных господину Белико-
ву и его сообщникам юридических 
лиц. Проведя несколько месяцев под 
стражей, господин Беликов не толь-
ко сознался в хищениях, но и начал 
активно давать показания в рамках 
досудебного соглашения о сотрудни-
честве. После этого фигурантом рас-
следования стал гендиректор ФГУП 
«Сельинвест» ФСИН Сергей Сафонов, 
а вопросы возникли к Олегу Коршу-
нову, курировавшему их работу.

В последнее время ФСБ и СКР ак-
тивно проверяли еще одно ведомст-
венное ФГУП «Калужское». Многие 
поставщики, ранее снабжавшие ко-
лонии и тюрьмы продуктами на ос-
новании индивидуальных догово-
ров с пенитенциарными учреждени-
ями, с 2014 года вынуждены были де-
лать это через «Калужское» и другие 
ФГУПы. По данным правозащитни-
ков, это привело к росту цен и отка-
тов в тюремной системе. Как полага-
ют в правоохранительных органах, 
созданная Олегом Коршуновым «пре-
ступная схема» могла привести к хи-
щению из бюджета более 1 млрд руб. 

Кроме того, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, господина Коршунова про-

веряют на причастность к хищени-
ям при строительстве питерского 
СИЗО «Кресты-2», где исчезли сотни 
миллионов рублей из 12 млрд руб., 
выделенных из бюджета. При этом 
сам объект, строительство которо-
го началось еще в 2007 году, до сих 
пор не сдан. Фигурантом одного из 
дел стал гендиректор ОАО «Генераль-
ная строительная корпорация» (ГСК) 
Виктор Кудрин, обвиняемый в рас-
трате и мошенничестве на 100 млн 
руб. А 2 августа был арестован руко-
водитель компании «Петроинвест» 
Руслан Хамхоков. По версии следст-
вия, в ходе строительства изолято-
ра предприниматель в качестве от-
катов, через посредника, передал 
тогдашнему замначальника УФСИН 
России по Санкт-Петербургу и Лено-
бласти Сергею Мойсеенко в общей 
сложности 350 млн руб. Отметим, 
что находящийся под домашним 
арестом гендиректор ГСК также со-
трудничает со следствием и дает по-
казания о злоупотреблениях. Впро-
чем, упоминал он фамилию Коршу-
нова или нет, пока неизвестно. В лю-
бом случае господин Коршунов ста-
нет вторым подряд замдиректора 
ФСИН, курирующим тыловые во-
просы, который оказался под след-
ствием. В июне его предшественник 
Николай Криволапов вместе с экс-
директором ФСИН Александром 
Реймером были осуждены за хище-
ния на 5,8 и 8 лет соответственно. 

В СКР планируют конкретизиро-
вать инкриминируемые господину 
Коршунову деяния только сегодня — 
перед тем как его отвезут на арест 
в Басманный райсуд.

Олег Рубникович;  
Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург



Должника «БФГ-Кредита» обанкротят как в кино
В дело «БФГ-Медиа-Продакшн» вступила кинокомпания Алексея Пиманова
Производитель сериалов для крупнейших телекана-
лов «БФГ-Медиа-Продакшн», задолжавший ликви-
дируемому банку «БФГ-Кредит» своего генерального 
продюсера Юрия Глоцера более 1   млрд руб., признан 
банкротом. Процедуру инициировала родственная 
должнику кинокомпания «Фильм-А», совладельцем 
которой выступает президент медиахолдинга «Крас-
ная звезда» Алексей Пиманов. Похожую схему контр-
олируемого банкротства реализует и другой крупный 
должник «БФГ-Кредита» — группа кинокомпаний 
Владимира Гусинского.

В ООО «БФГ-Медиа-Продакшн» введена процедура наблю-
дения, следует из опубликованного на прошлой неделе объ-
явления о признании компании банкротом. Инициатором 
банкротства выступило ООО «Фильм-А» (до февраля 2017 года 
компания называлась «БФГ-Фильм»). Иск подан в связи с дол-
гом в 2,5 млн руб., общая сумма долга по трем искам «Фильм-
А» составляет около 20 млн руб.

По данным Kartoteka.ru, должник и кредитор принадле-
жат (на 99,9% и 50% соответственно) Old World Development 
из Нью-Джерси, бенефициаром которой считается генераль-
ный продюсер «БФГ-Медиа-Продакшн» и основной акционер 
банка «БФГ-Кредит» Юрий Глоцер. Остальные 50% «Фильм-А» 
принадлежат ее бывшему гендиректору, главе медиахолдин-
га «Красная звезда», продюсеру и ведущему программы «Че-

ловек и закон» Алексею Пиманову. Обе компании выпуска-
ли теледетективы и мелодрамы по заказам «Первого канала», 
«России 1» и НТВ. Например, производителем первого сезона 
сериала «Банды» была «БФГ-Медиа-Продакшн», а второго — 
«Фильм-А». Представитель Алексея Пиманова вчера на звон-
ки не ответил, с Юрием Глоцером связаться не удалось.

Временным управляющим «БФГ-Медиа-Продакшн» 
«Фильм-А» выбрал Виталия Булкаева. Он же выступает кон-
курсным управляющим нескольких других должников «БФГ-
Кредита». Ранее около двух десятков более крупных исков по 
обязательствам компании перед лишившимся лицензии 
банком «БФГ-Кредит» выиграло Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ; см. 

”
Ъ“ от 28 февраля). По данным АСВ, суд удов-

летворил требования «БФГ-Кредита» о взыскании с «БФГ-Ме-
диа-Продакшн» 964 млн руб. и $1,1 млн. В АСВ не комменти-
руют, почему агентство само не инициировало банкротство 
должника. Сам «БФГ-Кредит» по состоянию на 9 февраля 2017 
года установил требования 2751 кредитора на 38,3 млрд руб.

По решению арбитражного суда Москвы в рамках иници-
ированного «Фильм-А» дела о банкротстве «БФГ-Медиа-Про-
дакшн» прекращено исполнительное производство по нало-
женным на компанию имущественным взысканиям, в том 
числе по искам АСВ, сняты аресты на имущество должника и 
иные ограничения в части распоряжения им. В Kartoteka.ru 
говорится о возбужденном в этом году исполнительном про-

изводстве на сумму 76 млн руб. Кроме того, в решениях по 
искам АСВ упоминалось об обращении взысканных долгов 
на заложенные «БФГ-Медиа-Продакшн» права на фильм Егора 
Кончаловского «Консервы», спродюсированный господином 
Глоцером, включая право на его продолжение. Стартовую це-
ну продажи этих прав суд установил в размере $3,58 млн. При 
этом фильм при бюджете $3 млн в 2007 году собрал в киноте-
атрах около $2 млн. По словам опрошенных 

”
Ъ“ участников 

рынка, продать заложенные права было бы проблематично.
Как сообщал ранее 

”
Ъ“, по похожей схеме реализуется 

банкротство группы производителей сериалов Владимира 
Гусинского «Форвард-Фильм», «Новый русский сериал» и «Се-
ребряный экран» («Тайны следствия», «Ментовские войны», 
«Улицы разбитых фонарей», «Охота на Золушку» и др.), в со-
вокупности задолжавших «БФГ-Кредиту» более 2 млрд руб. 
Эти компании тоже инициировали банкротство друг друга, 
опередив АСВ. В отношении «Форвард-Фильма» на прошлой 
неделе была введена процедура наблюдения, временным 
управляющим назначен Борислав Мазенко. Ранее он управ-
лял банкротством крупных активов господина Гусинского, в 
результате которых требования кредиторов в основном оста-
лись непогашенными. Юристы трактуют ситуацию как по-
пытку защититься от внешних кредиторов, которых пред-
ставляет АСВ.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Как стало известно 
”
Ъ“, правительство 

РФ одобрило подписание мирового со-
глашения c американской ExxonMobil, 
которая требовала от российского 
Минфина более $600 млн за перепла-
ту налога на прибыль для проекта «Са-
халин-1». О том, что спор будет урегу-
лирован в ближайшее время, стало 
известно на прошлой неделе, но о точ-
ных сроках и условиях мировой офи-
циально не сообщалось. Как рассказы-
вали источники 

”
Ъ“, в обмен на отказ 

от претензий Exxon предлагался один 
из крупных добычных проектов в Рос-
сии, который должен получить льготы.

Премьер Дмитрий Медведев распорядил-
ся подписать мировое соглашение с амери-
канской ExxonMobil в рамках спора более чем 
на $600 млн по уплате налогов проектом «Са-
халин-1», рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый 

с текстом соответствующего распоряжения 
правительства. По его словам, документ, даю-
щий главе Минфина Антону Силуанову право 
заключить мировое соглашение в Стокгольм-
ском арбитраже, подписан еще 12 сентября. 
Exxon, требующая возврата якобы перепла-
ченных налогов в рамках СРП, подала иск в 
арбитраж в 2015 году. Условия разрешения 
спора, утверждает собеседник 

”
Ъ“, в распо-

ряжении не раскрываются. В Минфине их не 
комментируют. В Exxon на звонки 

”
Ъ“ не отве-

тили. Пресс-секретарь премьера Наталья Ти-
макова заявила, что распоряжения не видела.

• Акционеры «Сахалина-1» — Exxon (30%, опе-
ратор), японская Sodeco (30%), «Роснефть» 
(20%), индийская ONGC (20%). В проект входят 
нефтегазовые месторождения Чайво, Одопту 
и Аркутун-Даги на северо-восточном шельфе 
Сахалина. Добыча нефти и конденсата в 2016 
году — около 9 млн тонн, доля «Роснефти» со-
ставила 1,8 млн тонн.
О том, что ExxonMobil в скором времени 

может отказаться от своих претензий к РФ, 

на прошлой неделе объявил президент Вла-
димир Путин. Он также пообещал учесть ин-
тересы Exxon при отказе от претензий. Эту 

информацию затем подтверждали и чинов-
ники правительства, но об условиях миро-
вой они умолчали. Как писал 

”
Ъ“ 8 сентября, 

в обмен на мировую американцы могут по-
лучить долю в одном из добычных проектов 
в РФ, которому впоследствии предоставят 
льготы по НДПИ. Собеседники 

”
Ъ“ предпо-

лагают, что речь может идти о крупном Крас-
ноленинском месторождении «Роснефти» в 
Ханты-Мансийском АО. Сейчас госкомпа-
ния добивается снижения вдвое ставки НД-
ПИ для него, что за год, по расчетам 

”
Ъ“, сэ-

кономит нефтекомпании порядка 22 млрд 
руб. Впрочем, пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев затем заявил «Прайму», 
что описанный вариант разрешение спора 
«совершенно непонятен» (вчера в компании 
условия мировой по-прежнему не коммен-
тировали). «Думаю, реализация совместных 
проектов будет способствовать урегулиро-
ванию»,— говорил 8 сентября вице-премь-
ер Аркадий Дворкович. Он также подтвер-
дил, что компании изучают ряд совместных 
проектов.

«Сахалин-1» — один из немногих сов-
местных проектов «Роснефти» и Exxon, уце-
левших после введения американских санк-
ций. В отчете за 2016 год «Роснефть» указы-
вала, что СРП предусматривает нулевой НД-
ПИ. Глава Сахалинской области Олег Коже-
мяко говорил, что соглашение действует 
до 2022 года, а в течение 2018 года будет ре-
шаться вопрос его продления. Кроме того, 
одним из возможных проектов «Роснефти» 
и Exxon является Дальневосточный СПГ, ре-
сурсной базой для которого должен послу-
жить газ с «Сахалина-1». По мнению Алек-
сандра Корнилова из «Атона», «Сахалин-1» 
остается перспективным для партнеров с 
точки зрения наращивания добычи на ме-
сторождениях проекта. По планам компа-
ний это будет достигнуто за счет нового бу-
рения и повышения эффективности сущест-
вующих скважин, поясняет он.

Дмитрий Козлов, 
Евгения Крючкова

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19865,82 (+89,20)
РТС 1118,38 (–5,85)
FTSE 100 7379,7 (–20,99)

DAX 30 12553,57 (+28,8)
DJIA* 22137,61 (+18,75)
NASDAQ Composite* 6452,534 (–1,748)

*На 20:28    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.09.17
Австралийский доллар 46,3765
Английский фунт 76,6868
Белорусский рубль** 29,7748
Датская крона* 92,9228

Доллар США 57,6679
Евро 69,0977
Индийская рупия*** 90,1272
Казахский тенге*** 17,0517

Канадский доллар 47,4672
Китайский юань* 88,3001
Норвежская крона* 73,6142
СДР 82,0124

Сингапурский доллар 42,8949
Новая турецкая лира 16,8128
Украинская гривна* 22,1162
Шведская крона* 72,4035

Швейцарский франк 60,1334
Японская иена*** 52,4468
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Безвременная кончина Татфондбан-
ка в марте этого года привела к серьез-
ному эмоциональному потрясению 
менеджеров связанных с ним ком-
паний, и они решили повременить с 
исполнением требований, поступив-
ших от ЦБ. В частности, УК «ТФБ Капи-
тал» проигнорировала запросы регу-
лятора о предоставлении важных до-
кументов. ЦБ счел такое поведение 
злонамеренным и выписал штраф за 
неисполнение требований.

Интерес к деятельности родствен-
ных Татфондбанку структур у ЦБ воз-
ник после выявления разного рода 
схем в его деятельности. Регулятор 
пожелал ознакомиться с расчетом 
собственных средств его управляю-
щей компании, документами приня-
тых на баланс активов, сведениями 
о ее акционерах. Также были нужны 
списки владельцев паев в ОПИФах, 
которыми УК управляла, расшифров-
ка финансовых вложений. Предписа-
ние о представлении документов не 
было исполнено в 12-дневный срок 
(как того требует закон), ходатайства 
о его продлении управляющая ком-

пания не подавала. В полном объеме 
документы были направлены в ЦБ 
лишь 28 апреля. 

Но «дочка» решила оспорить 
штраф ЦБ в суде, сославшись на то, 
что пребывала в печали в связи с утра-
той материнской поддержки и однов-
ременно срочно искала альтернатив-
ные источники замещения капита-
ла. В суде представители УК прямо за-
явили: регулятор выбрал явно не са-
мое удачное время для проверки. По-
лучение запроса документов совпало 
с «периодом тяжелой финансовой си-
туации» у УК «ТФБ Капитал», посколь-
ку 3 марта была отозвана лицензия у 
материнской структуры — Татфон-
дбанка. В итоге управляющая ком-
пания «была вынуждена направить 
все усилия на поиск альтернативных 
источников пополнения собствен-
ных средств». УК опасалась, что регу-
лятор в скором времени пришлет ей 
другое предписание — о несоответст-
вии величины собственных средств 
(должно быть не менее 10 млн руб.). 
И если не найти новый источник по-
полнения собственных средств, будет 
отзыв лицензии на управление иму-
ществом ПИФов. Управляющая ком-
пания решила выбрать из двух зол 
меньшее, а именно решить сначала 
проблему пополнения средств (ги-
потетического предписания, вслед 
за которым мог бы быть отзыв), а за-
тем уже разбираться с запросом доку-
ментов. Суд согласился с этими дово-
дами, так как устранение несоответст-
вия активов имело «первостепенное 
значение». Несвоевременный же от-
вет на предписание регулятора о пре-
доставлении документов счел незна-
чительным нарушением, указав, что 
в данном случае штраф для управля-
ющей компании будет носить «нео-
правданно карательный характер», 
и отменил его. Таким образом, участ-
ники финансового рынка могут взять 
на заметку: аргумент «трагические се-
мейные обстоятельства» вполне со-
стоятелен в диалоге с регулятором, 
когда у компании нет времени опера-
тивно выполнить его требования.

правила  
игры

Аргумент «трагиче-
ские семейные об-
стоятельства» вполне 
состоятелен в диало-
ге с ЦБ, когда у ком-
пании нет времени 
оперативно выпол-
нить его требования

с запросами Банка России  
удивляют корреспондента  
отдела финансов

Веронику Горячеву

«Победе» влетело за лишние билеты
Компании выписали штраф за овербукинг
Проблема легализации в России овер-
букинга — продажи большего числа 
билетов, чем мест в самолете,— обора-
чивается прямыми убытками для ави-
акомпаний. Роспотребнадзор оштра-
фовал лоукостер «Победа» на 20 тыс. 
руб. за продажу билетов сверх числа 
мест на борту. В компании уверяют, 
что причиной стал «компьютерный 
сбой» — продажи на сайте были про-
дублированы у агентов. Но источни-
ки 

”
Ъ“ утверждают, что вопреки зако-

ну обычная для мирового авиабизнеса 
практика овербукинга в РФ по-преж-
нему распространена. В Минтрансе по-
ясняют, что работа по ее легализации 
прекратилась, поскольку авиакомпа-
нии не устроил размер компенсаций 
на уровне ЕС — до €600.

Лоукостер «Победа» (входит в группу «Аэ-
рофлот») оштрафован за продажу билетов 
сверх числа посадочных мест в самолете, со-
общил ТАСС со ссылкой на Московскую меж-
региональную транспортную прокуратуру 
(ММТП). Нарушение выявлено в ходе про-
верки по итогам отказа пассажиру в посад-
ке на рейс Красноярск—Москва. Билет при-

обретен в марте, сообщили в ММТП, пасса-
жир прибыл в аэропорт заблаговременно, но 
в регистрации на рейс было отказано из-за от-
сутствия посадочных мест, что нарушает фе-
деральные авиационные правила. При ком-
поновке воздушного судна 189 посадочными 
местами авиакомпания продала 196 билетов. 
На основании заключения Роспотребнадзор 
Красноярского края выписал «Победе» штраф 
на 20 тыс. руб. 

Представитель «Победы» пояснила 
”
Ъ“, 

что причиной штрафа стал «компьютерный 
сбой». «В российских регионах процент поку-
пателей авиабилетов через интернет ниже, 
чем в Москве,— рассказывает она,— поэтому 
лоукостер использует другие каналы — через 
дистрибутивные системы, из которых аген-
ты ведут продажи». Но при межсистемном 
обмене «часто случаются накладки», поэтому 
«Победа» планирует «полностью отказаться от 
всех каналов продаж, кроме интернета,— тог-
да межсистемный обмен не потребуется».

Источники 
”
Ъ“ в авиакомпаниях говорят, 

что, несмотря на законодательный запрет 
овербукинга в РФ, участники рынка «повсе-
местно прибегают к такой практике». В июне 
транспортная прокуратура Сургута оштрафо-

вала UTair на 30 тыс. руб. за отказ пяти пас-
сажирам в посадке на рейс Игрим—Тюмень. 
Но чаще, говорят собеседники 

”
Ъ“, разногла-

сия с пассажиром удается решить мирно и 
без огласки, например «за счет повышения 
класса обслуживания, начисления бонусов 
на карту лояльности или выплаты компенса-
ции на месте».

Законодательное разрешение овербукин-
га обсуждается с 2015 года, когда «Аэрофлот» 
пролоббировал соответствующий законо-
проект. Предполагалось, что авиакомпания 
должна информировать пассажира об альтер-
нативном варианте перелета, если не может 
предоставить место на рейсе. Если пассажир 
не согласен с предложенными вариантами, 
то компания должна вернуть ему стоимость 
билета и «предоставить компенсацию».

В Минтрансе 
”
Ъ“ пояснили, что в отказе от 

легализации овербукинга виноваты сами пе-
ревозчики — их не устроил размер компен-
саций на уровне европейских. Поэтому «ра-
бота по данному вопросу прекратилась». В ЕС 
штраф за овербукинг составляет €250–600 в 
зависимости от продолжительности рейса. 
В США компенсация за срыв доставки пасса-
жира в срок может достигать $1350. В 2016 го-

ду 12 крупнейших авиакомпаний США отка-
зали в посадке из-за овербукинга 41 тыс. пас-
сажиров.

Источник 
”
Ъ“ в «Аэрофлоте» уверяет, что 

компания «всецело поддерживает легализа-
цию овербукинга: в интересах пассажиров в 
законе нужно четко прописать размер ком-
пенсации в случае перепродажи билетов, 
что повысило бы также ответственность ави-
акомпании». К тому же «официальный овер-
букинг позволит повысить доходную часть 
перевозчиков за счет увеличения загрузки 
рейсов, что в итоге поможет сдерживать та-
рифы», говорит собеседник 

”
Ъ“. Он добавил, 

что аналогичные разногласия были и вокруг 
введения невозвратных тарифов, хотя в ито-
ге «пассажиры от этого только выиграли».

Глава Infomost Борис Рыбак полагает, что 
введение принудительной компенсации в 
корне не изменит ситуацию — авиакомпа-
нии всегда будут перестраховываться от не-
явки на рейс, продавая большее число биле-
тов. При этом, подчеркивает он, как и во всем 
мире, хорошая авиакомпания всегда позабо-
тится о своем пассажире, а плохая — всегда 
найдет способ не платить.

Елизавета Кузнецова

«Сахалин-1» идет на мировую
Правительство РФ одобрило урегулирование спора с Exxon
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России разработал новые 
требования к информбезопасно
сти, соблюдая которые банки 
должны минимизировать риски 
киберугроз. Речь идет о привлече
нии банками для реализации 
этих функций сторонних компа
ний. Но далеко не все банки смо
гут выполнить требования регу
лятора по нивелированию ри
сков. И в то же время стандарт не 
исключает полностью привлече
ния недобросовестных игроков 
на аутсорсинг, предупреждают 
эксперты. 

На этой неделе на общественное об-
суждение был вывешен проект доку-
мента Банка России «Управление ри-
ском нарушения информационной 
безопасности на аутсорсинге», в кото-
ром ЦБ указывает на риски для инфор-
мационной безопасности банка от 
привлечения аутсорсеров и выдвигает 
требования по их минимизации. Ри-
ски от привлечения сторонних органи-
заций, указывает регулятор, в том, что 
можно выбрать поставщика, не облада-
ющего нужными знаниями или ресур-
сами, а также в том, что сам банк может 
слабо контролировать его действия. Ре-
зультатом некачественной работы та-
ких компаний может стать появление 
уязвимости в системе информзащиты 
банка и даже хищения средств кредит-
ной организации. Стандарт вступит в 
силу уже с 1 января 2018 года.

Для снижения рисков в этой сфере 
ЦБ требует от банков разработать поли-

тику взаимодействия с аутсорсером, то 
есть четко определить перечень услуг 
сторонней компании и список функ-
ций, которые осуществляет сам банк. 
Документ следует утвердить на совете 
директоров. Также необходимо четко 
разделить и обозначить сферы ответст-
венности банка и компании-аутсорсе-
ра. При передаче существенных функ-
ций ЦБ требует от банков проводить 
периодический мониторинг возмож-
ности реализации риска нарушения 
информбезопасности (на основании 
собственной оценки или привлечен-
ной консалтинговой компании), а так-
же степень тяжести последствий от ре-
ализации риска нарушения инфор-
мбезопасности (которая напрямую за-
висит от сумм операций по переводу 
денег, остатков на корсчетах и т. д.). Бан-
кам, признанным ЦБ системно значи-
мыми (сейчас их 11), регулятор реко-
мендует о планах передачи определен-
ных функций на аутсорсинг заблагов-
ременно ставить в известность FinCert. 

Повышенное внимание ЦБ к этому 
вопросу закономерно, признают участ-
ники рынка, однако видят определен-
ные риски выполнения данных требо-
ваний. «Стандарт подразумевает разра-
ботку банком большого массива новых 
документов, которых в большинстве 
использующих услуги аутсорсеров 
банков до сих пор не было»,— отмечает 
эксперт RTM Group Евгений Царев. С 
ним солидарен и заместитель генди-
ректора по сервису «Информзащиты» 
Максим Темнов. «На рынке сейчас есть 

небольшие банки, где информбезопас-
ностью занимаются всего один-два че-
ловека, и они просто не в состоянии 
проделать тот громадный объем рабо-
ты, что требует ЦБ для приглашения 
экспертов на аутсорсинг и для монито-
ринга выполнения им своей работы 
качественно»,— указывает он. Хотя в 
целом риски действительно реальны, 
признают эксперты. «Нередко бывает, 
что источником атаки на банк является 
некий интегратор, который имеет пря-
мой доступ к среде разработки в банке, 
а иногда и доступ к 

”
боевым серве-

рам“»,— отмечает заместитель руково-
дителя лаборатории компьютерной 
криминалистики компании Group-IB 
Сергей Никитин. 

Сами кредитные организации вос-
приняли документ довольно сдержан-
но. «По логике стандарт должен исклю-
чить возможность привлечения на аут-
сорсинг фирм типа 

”
Рога и копыта“ с 

низкими ценами и таким же качеством 
услуг,— отмечает руководитель служ-
бы информбезопасности банка из топ-
30.— Но стандарт не исключает подоб-
ный риск». Да и в целом нужен ли аут-
сорсинг в сфере информбезопасности 
при таких требованиях регулятора — 
большой вопрос, рассуждают банкиры. 
«В перспективе стоимость аутсорсинга 
может быть сопоставима по расходам с 
содержанием собственной службы ин-
формбезопасности»,— отмечает глава 
управления информбезопасности 
ОТП-банка Сергей Чернокозинский. 

Вероника Горячева

ЦБ видит риск на стороне
Регулятор ужесточает требования к кибербезопасности

Вчера цены североморской неф
ти Brent остановились на макси
мальной отметке с июля 2015 го
да. На сырьевой рынок положи
тельно повлияли отчеты ОПЕК 
и МЭА о снижении объемов до
бычи картелем. Впрочем, рос
сийская валюта слабо отреаги
ровала на положительную ситу
ацию на рынке нефти изза сни
жения аппетита у инвесторов 
к риску и укрепления американ
ской валюты в мире.

По данным агентства Reuters, в 
среду стоимость нефти Brent на спот-
рынке на закрытии торгов останови-
лась на отметке $56,55 за баррель — 
максимального значения закрытия с 
16 июля 2015 года. Стоимость россий-
ской нефти Urals закрепилась возле 
отметки $54,4 за баррель, остановив-
шись вблизи двухлетнего максимума. 
Нефтяные котировки уверенно рас-
тут вторую неделю подряд, и за это 
время они повысились на 7–7,5%.

Возвращению к многомесячным 
максимумам способствовали отчеты 
ОПЕК и Международного энергетиче-
ского агентства (МЭА). Согласно отче-
ту картеля, опубликованному во втор-
ник, его совокупная добыча, включая 
страны, которые освобождены от со-
блюдения договоренностей о сокра-
щении, в августе уменьшилась на 
0,08 млн баррелей в сутки — до 
32,75 млн баррелей в сутки. Спад был 
связан с перебоями поставок из Ли-
вии, однако их с лихвой компенсиро-
вал рост добычи в Нигерии (почти на 
0,14 млн баррелей в сутки). «Более вы-
сокая производ ственная дисциплина 
со стороны стран, которые обязаны 
соблюдать условия соглашения ОПЕК 
(Габон, Ирак, Саудовская Аравия, ОАЭ 
и Венесуэла), спасла ситуацию: их со-
вокупная ежедневная добыча в авгу-
сте оказалась равной 30 млн барре-

лей, что на 0,1 млн баррелей меньше, 
чем в июле»,— отмечает стратег по 
операциям на товарно-сырьевых 
рынках Sberbank Investment Research 
Михаил Шейбе.

В среду МЭА представило доклад, в 
котором подтвердило оценки ОПЕК о 
снижении добычи нефти. Правда, по 
оценке агентства, картель более зна-
чительно сократил добычу — на 
0,21 млн баррелей, до 32,67 млн бар-
релей в сутки. Одновременно МЭА 
повысило прогноз по спросу на нефть 
в 2017 году — на 100 тыс. баррелей, до 
97,7 млн баррелей в сутки. «Данные 
по запасам нефти и высокий спрос яв-
ляются подтверждением того, что ры-
нок нефти медленно освобождается 
от избыточного предложения, что 
поддерживает ожидания инвесторов 
по движению в сторону 

”
рынка про-

давца“»,— отмечает глава исследова-
ний сырьевых рынков Julius Baer 
Норберт Рюкер.

Впрочем, текущий рост цен на 
нефть нельзя назвать устойчивым, от-
мечают участники рынка. По словам 
господина Рюкера, цены на нефть 
Brent находятся на верхней границе 
фундаментально обоснованного диа-
пазона и высока вероятность, что 
часть выигранных позиций будет по-
теряна. «Свежий отчет МЭА подпиты-
вает и без того 

”
бычьи“ настроения на 

рынке, но не дает фундаментальной 
поддержки. Рынок нефти вступил в 
фазу сезонного спада в связи с окон-
чанием автомобильного сезона в 
США, что означает возможное появ-
ление сдерживающих факторов в 
ближайшее время»,— подчеркивает 
господин Рюкер.

В таких условиях подъем цены на 
нефть оказывает слабое влияние на 
российский валютный рынок. По 
итогам торгов четверга курс доллара 
на Московской бирже вырос на 
20 коп., до отметки 57,86 руб./$. Курс 
евро закрылся на отметке 68,84 руб./€, 
что на 22 коп. ниже закрытия вторни-
ка. По словам главного аналитика 
Нордеа-банка Дениса Давыдова, об-
щий настрой в отношении рисковых 
активов и укрепление американской 
валюты на глобальном рынке переве-
сили влияние нефтяного рынка. «До-
полнительным аргументом, играю-
щим против национальной валюты, 
сейчас может выступать закрытие ча-
сти длинных позиций по рублевым 
активам в преддверии заседания Бан-
ка России, на котором ожидается сни-
жение ставки на 50 базисных пун-
ктов»,— отмечает господин Давыдов. 
По его оценке, до конца недели курс 
доллара будет находиться в диапазо-
не 57,5–58,5 руб./$.

Виталий Гайдаев

Нефть не вытащила рубль
Инвесторы осторожничают накануне заседания ЦБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Со вчерашнего дня Минфин 
 через банкиагенты принимает 
к обмену облигации с погашени
ем в 2018 и 2030 годах. Взамен 
министерство предлагает новые, 
появившиеся в этом году, бума
ги с погашением через 10 и 30 
лет. Участники рынка считают, 
что вложения инвесторов после 
обмена на новые бумаги будут 
более ликвидными. При этом 
Минфин сможет сократить теку
щие затраты на обслуживание 
внешнего долга.

Вчера Минфин объявил условия 
обмена еврооблигаций с погашением 
в 2018 и 2030 годах на новые облига-
ции, с погашением в 2027 и 2047 го-
дах. Цена обмениваемых облигаций, 
указываемая в конкурентных заяв-
ках, не должна превышать 107,8% от 
номинала по первому выпуску и 
117,4% от номинала по второму выпу-
ску (фактически находятся на уровне 
вторичного рынка). Организаторами 
обмена выступают VTB Capital Plc, 
GPB International S.A. и SIB (Cyprus) 
Limited. Объем сделки не должен пре-
вышать $4 млрд. Результаты тендера 
будут объявлены через неделю, а 25 
сентября будут произведены расчеты 
с держателями облигаций.

• Новые выпуски были размещены 
на российском рынке в июне этого 
 года — облигации с погашением 
в 2027 году на $1 млрд, в 2047 году — 
на $2 млрд. При размещении ставка 

по облигациям была установлена со-
ответственно 4,25% и 5,25%. В насто-
ящее время эти облигации торгуют-
ся по цене более 103% от номинала 
с доходностью соответственно 3,8% 
годовых и чуть более 5% годовых. Объ-
ем находящихся в обращении евроо-
блигаций с погашением в 2018 году со-
ставляет $3,47 млрд, с погашением 
в 2030 году — $21,22 млрд по номи-
нальной стоимости, однако с учетом 
амортизационной структуры выпу-
ска (погашается частями) реальный 
объем всего $10,7 млрд.
Как отмечают участники долгового 

рынка, обмен старых еврооблигаций 
на новые интересен прежде всего 
Минфину. Как поясняет главный ана-
литик Бинбанка Алексей Тихонов, та-
кая сделка удлиняет его обязательства 
и отдаляет дату выплаты номиналь-
ной части долга. Причем это касается 
и выпуска с погашением в 2030 году 
— он амортизируемый, и его дюра-
ция составляет всего 3,5 года. Кроме 
того, облигации с погашением в сле-
дующем году имеют самый высокий 
купон среди суверенных евробондов 
(11%). Ранее заявлялось, что к обмену 
будут предложены и облигации 2028 
года (купон 12,5%), однако впоследст-
вии от обмена этих бумаг в этом году 
отказались. Не исключено, что к обме-
ну их предложат в следующем году.

Интерес инвесторов к обмену свя-
зан во многом с увеличением ликвид-
ности таких вложений. Ранее Мин-

фин проводил аналогичные опера-
ции на внутреннем рынке долга, вы-
водя неликвидные гособлигации с 
рынка и замещая их новыми ликвид-
ными ОФЗ. Как отмечает Алексей Ти-
хонов, старые выпуски уже давно на-
ходятся в обращении и потеряли свою 
ликвидность из-за того, что «со време-
нем осели на счетах инвесторов, наце-
ленных на длительное удержание об-
лигаций в своих портфелях». По его 
словам, «в окне заявок предложений 
купить облигации 

”
Россия-30“ мало, 

тогда как в новых выпусках их много-
кратно больше, а значит, больше воз-
можностей купить и продать».

Как отмечает главный аналитик 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандр Ермак, с учетом того, что россий-
ская экономика растет и уже в ближай-
шее время может быть пересмотрен су-
веренный рейтинг, долгосрочный ин-
терес к евробондам сохраняется, а зна-
чит, интерес к обмену короткого выпу-
ска на более длинный будет высокий. 
Причем не только со стороны внутрен-
них инвесторов, но и иностранных, на 
которых приходится третья часть все-
го суверенного долга. Как напоминает 
господин Ермак, при размещении рос-
сийских евробондов и в прошлом и те-
кущем году остался большой неудов-
летворенный спрос. «Поэтому обмен 
— хорошая возможность войти в эти 
выпуски»,— резюмирует он.

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев

Минфин пошел на обмен
Инвесторам предложили ликвидные бонды

«Отдельные ситуации реализации 
крупных кредитных рисков показыва-
ют, что нередки случаи, когда стои-
мость объекта залога существенно за-
вышена (особенно актуально для объ-
ектов недвижимости), а степень его 
ликвидности не поддается реалистич-
ной оценке,— говорится в отчете 
АКРА.— В результате в случае истре-
бования банком обеспечения для по-
крытия убытков по кредиту возникает 
значительный временной лаг по его 
реализации (нередко растягивается на 
годы), что экономически в отдельных 
ситуациях равноценно признанию 
убытка в объеме, близкому к 100%».

При этом именно сейчас проблема 
недостаточного резервирования ста-
новится особенно актуальной и мо-
жет больно ударить по кредитоспо-
собности российских банков в пер-
спективе 12–18 месяцев, предупре-
ждают эксперты. Если сейчас одномо-
ментно признать полное обесценива-
ние существующих проблемных дол-
гов, то это приведет к потере капитала 

в 2,5 трлн руб. и может привести к па-
дению уровня достаточности капита-
ла банковской системы до регулятор-
ных минимумов. «В регулятивном ас-
пекте это означает снижение показа-
теля достаточности основного капита-
ла (Н1.2) в стресс-сценарии до 6,2% 
(вплотную к минимально установлен-
ному пороговому уровню 6%) с теку-
щих 9,4%»,— подсчитали в АКРА.

Ужесточение регуляторной поли-
тики — действительно, факт сегод-
няшней реальности, признают опро-
шенные 

”
Ъ“ банкиры. «Если еще два-

три года назад самой частой причи-
ной отзыва лицензий у банков были 
нарушения антиотмывочного законо-
дательства, то в последнее время это 
неспособность создать адекватные ре-
зервы на возможные потери по ссу-
дам»,— отмечает директор дирекции 
рисков банка «Глобэкс» Евгений Ре-
тюнский. «В последнее время ЦБ уде-
ляет повышенное внимание разви-
тию системы управления рисками в 
банках,— подтверждает зампред бан-
ка 

”
Уралсиб“ Наталия Тутова.— В том 

числе, это проявляется во внедрении 

на территории России базельских 
стандартов управления рисками и 
планируемом использовании стан-
дартов МСФО-9 при начислении резер-
вов. В целом внедрение таких подхо-
дов с большой долей вероятности при-
ведет к увеличению объема резерви-
рования». Помимо этого, продолжает 
эксперт, Банк России усилил контроль 
за качеством оценки залогов и финан-
сового положения заемщиков. «Недав-
но созданное подразделение ЦБ по 
управлению рисками призвано осу-
ществлять независимую оценку ри-
сков в случае возникновения у регуля-
тора обоснованных сомнений в каче-
стве оценки самого банка»,— указыва-
ет она. «Не исключено, что в текущей 
ситуации ряд собственников предпоч-
тут просто сокращать объем активов 
для снижения нагрузки на капитал, 
чтобы избежать сценария с отзывом 
лицензии или санацией, однако это 
временное решение, так как, сокра-
щая объем доходных активов, банк ли-
шает себя источников прибыли»,— 
предупреждает Евгений Ретюнский. 

Юлия Локшина

Банкам не хватает  
резервной мощности

40

44

48

52

56

60

Курс доллара (руб./$) Стоимость Brent ($/баррель)

КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ В 2017 ГОДУ   ИСТОЧНИК: REUTERS. 

55,0

56,5

58,0

59,5

61,0

62,5

I IXII III IV V VI VII VIII

57,8425

56,54

с1



Коммерсантъ   l   Четверг 14 сентября 2017 №170   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, «Ростех» 

и ОАО РЖД не договорились 
о возвращении 27,2 тыс. полу-
вагонов «УВЗ-Логистики» (УВЗЛ, 
подконтрольна госкорпорации 
через Уралвагонзавод) из арен-
ды у входящей в ОАО РЖД Феде-
ральной грузовой компании 
(ФГК). Вагоны были арендова-
ны в 2015 году до конца 2018 го-
да, но с тех пор доходность опе-
рирования ими выросла более 
чем вдвое. «Ростех» хочет рас-
торгнуть договор, но за это 
 положен штраф в 4 млрд руб. 
По мнению экспертов, условия 
договора нельзя назвать ка-
бальными, а фиксированная 
ставка страхует УВЗЛ от измене-
ния конъюнктуры. В итоге во-
прос придется решать на уров-
не правительства.

11 сентября у вице-премьера Ар-
кадия Дворковича прошло совеща-
ние по вопросу досрочного изъятия 
парка УВЗЛ из аренды ФГК (подкон-
трольна ОАО РЖД), рассказал 

”
Ъ“ 

источник, знакомый с ситуацией. 
Другой уточнил, что господин Двор-
кович появился на совещании нена-
долго и по вопросу состоится еще 
одно. В аппарате господина Дворко-
вича от комментариев отказались.

В ноябре 2015 года, когда на фоне 
профицита вагонов на рынке на-
блюдался кризис, а средняя ставка 
предоставления полувагонов со-
ставляла 550–600 руб. в сутки, ФГК 
арендовала у УВЗЛ до конца 2018 го-
да 27,2 тыс. полувагонов (из них 
5,9 тыс. инновационных). Этот парк 
взят в лизинг УВЗЛ у «ВЭБ-лизинга» 
и «Газпромбанк Лизинга». Но в кон-
це 2016 года президент передал 
Уралвагонзавод «Ростеху». И уже 
этой весной «Ростех» начал работу 
по изъятию парка УВЗЛ, рассказыва-
ет собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией. А в июле глава госкорпора-
ции Сергей Чемезов обратился к 
президенту ОАО РЖД Олегу Белозе-
рову с просьбой об «оперативном 

решении по возврату полувагонов в 
управление УВЗЛ до конца 2017 го-
да» путем досрочного прекращения 
договора и увеличения арендной 
ставки «до рыночного уровня в 
1,3 тыс. руб. за вагон в сутки до мо-
мента возврата вагонов» (письмо 
есть у 

”
Ъ“). Господин Чемезов пояс-

няет, что ведется поиск решений по 
сокращению убытков компаний 
УВЗ, а основная причина сложного 
финансового состояния УВЗЛ — 
аренда вагонов «на нерыночных 
условиях». Ежемесячные потери он 
оценил не менее чем в 500 млн руб.

В конце августа господин Белозе-
ров написал Аркадию Дворковичу 
(письмо есть у 

”
Ъ“), что текущие 

ставки аренды парка УВЗЛ превы-
шают ставки по другим контрактам 
ФГК, «что подтверждает рыночный 
характер взаимоотношений». Глава 
ОАО РЖД предупредил, что при до-
срочном расторжении договора по 
инициативе УВЗЛ штраф в пользу 
ФГК составит около 4 млрд руб.

В УВЗ говорят, что договор УВЗЛ 
и ФГК не расторгнут, но «претензий 
нет, компании ведут переговоры». В 
«Ростехе» и ФГК ситуацию не ком-
ментируют. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что эффективность работы пар-
ка УВЗЛ под управлением ФГК вы-
росла на 40% в первом квартале, до 
24,5 млрд тоннокилометров. Своев-
ременная помощь ФГК предотвра-
тила изъятие вагонов УВЗЛ лизин-
годателями, добавляют в монопо-
лии. В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщили, 

что вопрос в компетенции ОАО 
РЖД и «Ростеха».

По словам источника 
”
Ъ“, в ОАО 

РЖД считают, что контракт должен 
быть реализован до конца, иначе 
«должен быть штраф и возврат аван-
сов в несколько миллиардов ру-
блей», а «Ростех» настаивает на воз-
врате вагонов без штрафа. При 
этом, по его словам, в госкорпора-
ции нет единой позиции по будуще-
му УВЗЛ: в УВЗ считают, что актив 
надо продать, а менеджмент «Росте-

ха» рассматривает возможность са-
мостоятельного оперирования или 
передачи вагонов в аренду другой 
компании. Два источника 

”
Ъ“ в от-

расли слышали, что УВЗ планирует 
передать парк Первой нерудной 
компании (ПНК, владеет щебеноч-
ными заводами) Артема Чайки. В 
ПНК оперативных комментариев 

”
Ъ“ не дали. В конце июня УВЗЛ воз-

главил Александр Самусев, возглав-
ляющий и ООО УК ПНК (учредитель 
— Артем Чайка).

Как говорит источник 
”
Ъ“ в отра-

сли, ФГК за время аренды трижды 
поднимала ставки для УВЗЛ по 
просьбе УВЗ, в целом на 70%. Рынок 
полувагонов перегрет, арендные 
ставки достигают 1,4–1,5 тыс. руб. в 
сутки, отмечает глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров. При 
заключении договора ставка арен-
ды была сопоставима с доходно-
стью оперирования, но с учетом ин-
дексаций она составляет около 
1,1 тыс. руб. без НДС в сутки, полага-
ет он. ФГК в 2017 году заключила 
ряд долгосрочных договоров арен-
ды по базовой ставке 850 руб. плюс 
100 руб. сервисного сбора плюс 50% 
неотрицательной разницы между 
доходностью оперирования и базо-
вой ставкой. То есть условия догово-
ра с УВЗЛ незначительно отличают-
ся от контрактов с формульной це-
ной при меньших рисках для арен-
додателя, замечает эксперт. УВЗЛ в 
октябре планирует сама начать опе-
рирование или сдавать парк в арен-
ду от 1,4 тыс. руб. в сутки. По мне-
нию Михаила Бурмистрова, жела-
ние «Ростеха» использовать аппа-
ратный вес, чтобы расторгнуть до-
говор без штрафов и повысить дохо-
ды УВЗЛ, понятно. Но он считает, 
что «Ростех» недооценил риск изме-
нения конъюнктуры: на рынке по-
лувагонов дефицит сменится ба-
лансом уже к третьему кварталу 
2018 года и перейдет к профициту в 
2019 году.

Наталья Скорлыгина

Отдайвагонзавод
«Ростех» хочет забрать у ФГК  
вагоны Уралвагонзавода Вслед за введением Киевом 

 антидемпинговых пошлин 
на часть российских удобрений 
сходные идеи начали возни-
кать и у российских компаний. 
«Уралхим» попросил Минпром-
торг распространить контр-
санкции РФ на нитраты калия 
и кальция, ввозимые с Украи-
ны. Украинские производители 
наращивают ввоз в Россию де-
шевых и некачественных хими-
катов, в том числе из третьих 
стран, считают в компании. 
В Минпромторге пообещали 
рассмотреть обращение.

«Уралхим» Дмитрия Мазепина 
предложил Минпромторгу ввести 
российские контрсанкции на нитра-
ты кальция и калия с Украины. В 
письме компании (копия есть у 

”
Ъ“) 

отмечается, что «недобросовестные 
импортеры» завозят в РФ «дешевую 
незарегистрированную химиче-
скую продукцию низкого качества», 
которая значительно дешевле, чем 
продукция «Уралхима» (его мощно-
сти около 25 тыс. тонн нитрата калия 
и 140 тыс. тонн нитрата кальция) и 
других производителей. В «Уралхи-
ме» лишь подтвердили направление 
письма в министерство.

Потребление этих химикатов в 
РФ — примерно 80 тыс. тонн нитрата 
кальция в пересчете на концентри-
рованный продукт (текущая цена — 
22–30 тыс. руб. за тонну без НДС) и 
около 17 тыс. тонн нитрата калия 
(55–65 тыс. руб. за тонну). Нитрат 
кальция производит и «Еврохим» 
(там не комментируют ситуацию). 

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке пояс-

нили, что эти продукты входят в 
тройку абсолютно необходимых удо-
брений для защищенного грунта и 
являются сложно заменяемым сырь-
ем в ряде отраслей промышленно-
сти. Мощности Украины по этим 
продуктам — около 50 тыс. тонн, и 

РФ наиболее интересна по логисти-
ке, говорит источник 

”
Ъ“. Пока в Рос-

сию попало около 5 тыс. тонн, но Ук-
раина может нарастить объем до 
40 тыс. тонн, вымещая российских 
производителей за счет низкой це-
ны, говорит собеседник 

”
Ъ“.

В письме «Уралхима» отмечается, 
что в январе—июле в РФ на Украину 
пришлось до 10% импорта нитрата 
кальция, но Киев может реэкспорти-
ровать химикаты «из третьих стран» 
(речь может идти о Китае, полагает 
источник 

”
Ъ“ в отрасли). Компания 

считает, что из-за незарегистрирован-

ных удобрений есть угроза попада-
ния токсичных веществ в почву и 
сельскохозяйственную продукцию. А 
принимая во внимание сферы при-
менения этих нитратов (нефтяная 
промышленность, буровзрывные ра-
боты, пищевая промышленность, 
производство ракетного топлива и 
пороха), импорт с Украины «необхо-
димо квалифицировать как угрозу 
нацбезопасности», пишет «Уралхим».

Украина и сама пыталась защи-
титься от удобрений из РФ, этого тре-
бовал владелец местных химзаводов 
Дмитрий Фирташ. В мае (к концу по-
севной) Киев ввел антидемпинговые 
пошлины в 31,84% на карбамид и кар-
бамидно-аммиачную смесь из РФ. По 
оценке регулятора, Россия ввозит на 
Украину 80–90% от всего объема этих 
удобрений по демпинговым ценам. В 
2016 году экспорт карбамида из РФ на 
Украину составил 255 тыс. тонн.

Основной причиной сложившейся 
с нитратами калия и кальция ситуа-
ции в «Уралхиме» считают лишение в 

2011 году Россельхознадзора полномо-
чий по пресечению оборота не имею-
щих госрегистрации агрохимикатов. 
Компания добавляет, что из-за приме-
нения нитратов в разных областях 
они могут быть отнесены при ввозе 
как к удобрениям, так и к «продуктам 
неорганической химии», а деклариро-
вание низкой стоимости товара нано-
сит значительный ущерб местным 
производителям (крупные иностран-
ные концерны при ввозе заявляют до-
стоверную стоимость). «Уралхим» 
предлагает внести нитраты в список 
запрещенных к импорту сельхозпро-

дукции, продовольствия и сырья, ут-
вержденный в РФ в августе 2014 года в 
качестве контрмер в отношении США, 
Европы, Украины и ряда других стран.

В Минпромторге 
”
Ъ“ сообщили, 

что рассмотрят обращение и оценят 
актуальность и степень угрозы как в 
части безопасности продукции, так и 
в части перспектив развития новых 
российских мощностей. Но Минпро-
мторг не получал жалоб потребите-
лей по низкому качеству или иным 
недостаткам продукции. В ведомстве 
добавили, что применение мер регу-
лирования ввоза «не может быть на-
правлено против производителей из 
конкретной страны», предметом регу-
лирования может быть реэкспорт из 
стран, где контроль за производством 
отличается от стандартов РФ. Там так-
же подчеркнули, что при рассмотре-
нии обращения будут руководство-
ваться принципами и правилами 
ВТО, ЕврАзЭС и реальным положени-
ем дел на рынке.

Ольша Мордюшенко

Нитраты неместного качества
«Уралхим» хочет запретить импорт химикатов с Украины

Хотя закон как таковой не вводит 
санкции, а лишь дает президенту 
США право сделать это, возможность 
их принятия отпугивает американ-
ские и европейские банки от уча-
стия в проектном финансировании.

Поэтому, по словам господина Зе-
ле, участники консорциума собира-
ются активизировать переговоры с 
азиатскими и российскими банка-
ми. Успешный пример организации 
проектного финансирования, не-
смотря на санкции, есть — «Ямал 
СПГ» в прошлом году получил от 
российских и китайских банков 
$15 млрд.

В принципе для «Газпрома» даже 
полное отсутствие проектного фи-
нансирования не является пробле-
мой — помимо своего взноса как ак-
ционера компания могла бы заме-

стить банковскими деньгами 
€1,9 млрд. «Сейчас у 

”
Газпрома“ на 

балансе находится около $13 млрд, 
не считая депозитов еще на $8,5 мл-
рд, к тому же у компании низкая 
долговая нагрузка, и она легко мо-
жет привлечь деньги с рынка»,— 
поясняет Андрей Полищук из Райф-
файзенбанка.

Но, говорят собеседники 
”
Ъ“ на 

рынке, проблемы могут возникнуть 
у европейцев: для Wintershall и 
OMV сумма вложений в проект со-
поставима с годовой EBIT, а Uniper 
все еще в сложном переходном пе-
риоде после реструктуризации биз-
неса. В Uniper уже в апреле допуска-
ли, что для финансирования Nord 
Stream 2 им понадобится «партнер». 
Райнер Зеле заверил, что идет «тес-
ный диалог с национальными бан-
ками и правительствами».

Юрий Барсуков

Северный переток
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Я должен подсоединиться 
к этому нефтепроводу 

(«Дружба».— 
”
Ъ“).  

Это всего в 20 км  
от нашего НПЗ.  

Я смогу вдыхать запах 
русской нефти!

— Райнер Зеле,
глава OMV,  

о строительстве отвода  
от «Дружбы» к НПЗ «Швехат»,  

13 августа

Ц И Т А Т А

40 процентов  российского 
 рынка нитратов калия и кальция  
могут потенциально занять поставки 
с Украины, считают в отрасли
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деловые новости

Госбанк «Российский капитал» 
добился в суде решения о взы-
скании с основателя «Дон-строя» 
Максима Блажко почти 500 млн 
руб. Эти деньги он задолжал 
по договорам личных поручи-
тельств за кредиты подконтроль-
ной ему «Ривер Тауэр», занимав-
шейся строительством много-
функционального комплекса 
(МФК) «Звенигородский» на севе-
ро-западе Москвы. Итогом этого 
решения суда в дальнейшем мо-
жет стать новое заявление о лич-
ном банкротстве бизнесмена.

Пресненский суд Москвы вынес 
решение о взыскании с Максима 
Блажко по иску «Российского капита-
ла» 499 млн руб., из которых 
52,25 млн руб.— задолженность по 
основному долгу, говорится в тексте 
решения (копия есть у 

”
Ъ“). Решение 

вступило в законную силу, следует из 
отметок суда. Представитель господи-
на Блажко сообщил, что бизнесмен 
считает вынесенное решение необо-
снованным и уже обжаловал его. По 
его данным, решение суда было изго-
товлено и сдано в канцелярию только 
5 сентября, то есть срок на его обжа-
лование истекает 5 октября. Совет-
ник Saveliev, Batanov & Partners Радик 
Лотфуллин считает, что жалоба могла 

быть подана с ходатайством о восста-
новлении срока для обжалования, 
если решение было получено после 
истечения срока для обжалования. 
«По делам о взыскании банками за-
долженности основная стратегия для 
должника — затягивание судебного 
процесса»,— замечает он. В «Россий-
ском капитале» пояснили, что в бли-
жайшее время планируется подача в 
Арбитражный суд Москвы заявления 
о банкротстве господина Блажко.

В рамках дела в Пресненский суд 
изначально обратился сам Максим 
Блажко: он просил признать недейст-

вительными заключенные в 2014 году 
семь договоров поручительства с Эл-
липс-банком, который в конце того же 
года в рамках процедуры санации при-
соединился к «Российскому капиталу». 
Эллипс-банк выдал «Ривер Тауэру» — 
структуре господина Блажко — 1,7 мл-
рд руб. Суммарный размер ответствен-
ности бизнесмена как поручителя со-
ставляет 500 млн руб. В ходе рассмотре-
ния дела «Российский капитал» подал 
встречный иск, требуя взыскать с го-
сподина Блажко по тем же договорам 
поручительства 499,53 млн руб. В удов-
летворении требований Максима 
Блажко Пресненский суд отказал в 
полном объеме, сославшись на то, что 
срок исковой давности по оспаривае-
мым соглашениям был упущен. Требо-
вания «Российского капитала» суд 
удовлетворил частично, уменьшив 
сумму взыскиваемых процентов по од-
ному из договоров на 475 тыс. руб. «Ри-
вер Тауэр» — застройщик МФК «Звени-
городский» (267 тыс. кв. м) на северо-за-
паде Москвы. В ноябре 2016 года Арби-
тражный суд Москвы ввел процедуру 
наблюдения в отношении ООО «Ривер 
Тауэр». Инициатором разбирательства 
выступал «Российский капитал».

Максим Блажко известен на деве-
лоперском рынке как один из основа-
телей девелоперской группы «Дон-

строй», существующей с середины 
1990-х годов. В 2009 году вместе с парт-
нером Дмитрием Зеленовым он был 
вынужден уступить ВТБ контроль над 
жилыми проектами группы из-за дол-
га. Позже господин Блажко стал зано-
во строить девелоперский бизнес, 
опять нарастив долговую нагрузку до 
60 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 7 июля).

Руководитель практики разреше-
ния споров бюро А2 Мария Сидорова 
объясняет, что если через банкротство 
«Ривер Тауэра» удастся вернуть какую-
то часть средств, то сумма задолжен-
ности самого господина Блажко изме-
нится пропорционально. Партнер 
BMS Law Firm Денис Фролов считает, 
что нельзя исключать того, что «Рос-
сийский капитал» будет добиваться 
личного банкротства должника. «Хотя 
в последнее время есть тенденция по-
дачи самостоятельных заявлений на 
банкротство теми поручителями—
собственниками компаний, которые 
находятся в стадии банкротства»,— 
замечает он. Если прогнозы юриста 
сбудутся, то это будет уже второе заяв-
ление о личном банкротстве Макси-
ма Блажко. Первый такой иск «Рос-
сийский капитал» подавал в октябре 
2016 года, но в январе 2017 года про-
изводство по нему прекратилось.

Александра Мерцалова

Максим Блажко доплатит за поручительство
С него может быть взыскано почти 500 млн руб.

Законопроект о преференциях 
в пользу свободного программ-
ного обеспечения в ходе госза-
купок не прошел профильный 
комитет Госдумы. По замыслу 
авторов он должен был помочь 
сохранить деньги, «уходящие 
за рубеж» в пользу иностранных 
производителей софта. На пра-
ктике документ мог позволить 
обойти реестр отечественного 
ПО, считают участники рынка.

Комитет Госдумы по информаци-
онной политике вчера рекомендо-
вал отклонить законопроект «Об осо-
бенностях закупок проприетарного 
(закрытого) и свободного программ-
ного обеспечения (СПО)», внесенный 
в Госдуму еще в октябре 2016 года. 
Проект предлагал установить префе-
ренций российским поставщикам 
софта, созданного на базе СПО. В по-
яснительной записке к нему указа-
но, что «вырученные за проприетар-
ное (закрытое) ПО денежные средст-
ва в основном уходят за рубеж, что 
негативно сказывается на отечест-
венной экономике». Кроме того, до-

кумент закреплял в законодательст-
ве определения СПО и лицензионно-
го (проприетарного) софта.

Законопроект, в частности, предла-
гал обязать заказчика при закупке про-
приетарного ПО обосновать невоз-
можность закупки СПО у российской 
компании. Такой подход позволял раз-
мыть конструкцию, созданную рее-
стром отечественного ПО, считает ген-
директор «Базальт СПО» Алексей 
Смирнов. Получалось, что кроме про-
грамм из реестра есть и другой софт, 
который необходимо учитывать при 
закупке. При этом оставалось неяс-
ным, из какого множества свободных 

программ выбирать, рассуждает го-
сподин Смирнов. Согласно законо-
проекту, обоснование предполагалось 
согласовывать с органом исполнитель-
ной власти, регулирующим сферу дея-
тельности заказчика в порядке, уста-
навливаемом правительством.

Кроме того, при проведении кон-
курса предлагалось давать преимуще-
ство российским поставщикам в виде 
повышающего 40-процентного коэф-
фициента при рассмотрении заявок. 
Но с момента внесения в Госдуму зако-
нопроект претерпел изменения и 
окончательный текст потерял нормы, 
связанные с такими преференциями, 

указывает руководитель IT-компании 
Cognitive Technologies Андрей Черно-
горов. Кроме того, началось правопри-
менение закона о реестре ПО, которое 
выявило много недоработок, не реша-
емых в том числе и этим законом, счи-
тает господин Черногоров. Принятие 
законопроекта в итоговом варианте 
«действительно бессмысленно и неце-
лесообразно», констатирует он.

Законодательное регулирование 
свободных программ в принципе не 
требуется, уверен Алексей Смирнов: 
один продукт может быть лицензиро-
ван в одном случае под свободной ли-
цензией, а в другом — под несвобод-
ной. Кроме того, гражданское законо-
дательство регламентирует отчужде-
ние авторских прав независимо от осо-
бых условий договора, добавляет он. 
Преференции в любом случае нужно 
вводить в отношении не поставщи-
ков, а разработчиков, поскольку имен-
но разработка софта может обеспечить 
технологический суверенитет страны, 
отмечает заместитель гендиректора 
Postgres Professional Иван Панченко.

Кристина Жукова

Софт освободили от преференций
Открытое ПО не получит преимуществ на госзакупках

Контролирующий акционер 
группы «Черкизово» семья  
Игоря Бабаева направила мино-
ритариям оферту о выкупе их 
бумаг. Они будут приобретаться 
по цене 1,3 тыс. руб. за акцию, 
что соответствует их оценке  
при сделке по покупке доли  
у Prosperity Capital Management. 
«Черкизово» в рамках оферты 
может выкупить все бумаги с 
биржи, а затем продать их по-
вторно по более высокой цене, 
предполагают аналитики. 

Основной владелец ПАО «Группа 
Черкизово» АПК «Михайловский» 
(контролируется семьей основателя 
группы Игоря Бабаева) вчера объявил 
оферту на выкуп у миноритарных ак-
ционеров акций и GDR (три расписки 
равны двум акциям). Одна акция бу-
дет покупаться за 1,3 тыс. руб., одна 
GDR — за 866,66 руб., сказано в сооб-
щении «Черкизово». Цена за одну GDR 
в долларах будет рассчитываться по 
курсу ЦБ на дату подачи заявления о 
продаже. Заявления о продаже акций 
и GDR принимаются до 29 сентября 
2017 года включительно.

Выкуп бумаг будет происходить по 
той же цене, по которой в августе при-
обретались акции и GDR компании у 
фондов под управлением Prosperity 
Capital Management. За долю 21,05% 
было заплачено 12 млрд руб. После 
сделки доля семьи господина Бабаева 
в капитале «Черкизово» достигла око-
ло 88%. Еще 8,01% компании владеет 
испанский партнер группы по проек-
ту «Тамбовская индейка» Grupo 
Fuertes. Уставный капитал «Черкизо-
во» разделен на 43,96 млн акций. Та-
ким образом, на выкуп 4% акций груп-
па может потратить 2,28 млрд руб.

• В 2016 году у «Черкизово», по собст-
венным данным, было второе место 
в России в сегменте птицеводства с 
долей 10% в натуральном выражении 
и третье место в сегменте свиновод-
ства с долей 5%. За первое полугодие 
2017 года общие продажи группы вы-

росли на 4,18%, до 460,5 тыс. тонн. 
Выручка в том же периоде увеличи-
лась на 12%, до 43,3 млрд руб., чистая 
прибыль — в 5,4 раза, до 5,1 млрд руб. 
«Черкизово» выставило оферту ми-

норитариям, несмотря на то, что ЦБ не 
требовал этого от компании. В группе 
объяснили это тем, что после объявле-
ния о покупке доли Prosperity несколь-
ко институциональных и частных ин-
весторов направили предложения о 
продаже своих бумаг. Старший анали-
тик BCS Global Markets Марат Ибраги-
мов считает, что оферта дает «Черкизо-
во» возможность выкупить все бумаги 
с рынка и провести делистинг. Затем, 
по его мнению, компания повторно 
продаст их на рынок по более высо-
кой цене. «Сейчас ввиду небольшого 
free-float ликвидность бумаг очень 
низкая, что существенно ограничива-
ет интерес к ним инвесторов, а, следо-
вательно, отрицательно влияет на ры-
ночную капитализацию»,— рассужда-
ет господин Ибрагимов. 

Директор Prosperity Capital 
Management Алексей Кривошапко 
оценивает как высокую вероятность 
того, что миноритарии «Черкизово» 
воспользуются офертой. В «Черкизово» 
заявили, что готовы выкупить все 
предложенные бумаги, но ожидают, 
что крупные миноритарии сохранят 
свои пакеты. Гендиректор «Черкизово» 
Сергей Михайлов ранее говорил, что 
группа рассматривает разные спосо-
бы увеличения числа акций в свобод-
ном обращении и повышения их лик-
видности. В частности, в компании не 
исключали проведения SPO и re-IPO. 

Вчера на торгах на Московской 
бирже акции «Черкизово» подешеве-
ли на 2,12%, до 1,29 тыс. руб. за бумагу, 
капитализация составляла 56,88 мл-
рд руб. Стоимость GDR на Лондон-
ской бирже снизилась на 1,29%, до 
$15,3 за расписку (876,07 руб. по кур-
су ЦБ на среду). Капитализация «Чер-
кизово» в Лондоне — $1,01 млрд 
(57,77 млрд руб. по курсу ЦБ).

Анатолий Костырев

«Черкизово» позвала 
миноритариев
Группа предложила выкупить  
их акции и GDR

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Д Е П У Т А Т Ы  О Д О Б Р И Л И  Ш Т Р А Ф Ы  
З А  О Б Х О Д  Б Л О К И Р О В О К

Комитет Госдумы по информполитике рекомендовал принять в первом чтении законо-
проект об административных штрафах за нарушение закона об анонимайзерах. Со-
гласно поправкам, поисковые системы в течение 30 дней будут обязаны подать заявку 
на подключение к реестру заблокированных сайтов, который создаст Роскомнадзор, 
по требованию ведомства. Поисковик должен будет прекращать на территории РФ 
выдачу по запросам пользователей ссылок на запрещенные сайты. Неисполнение 
обязанности будет грозить штрафом для граждан в размере 5 тыс. руб., для долж-
ностных лиц — 50 тыс. руб., для юридических лиц — 500–700 тыс. руб. Роман Рожков

Нормальный выход  
из ситуации — отдать 
активы кредиторам

— Максим Блажко,
основатель «Дон-строя»,  

в интервью 
”
Ъ“ в июле 2017 года

Ц И Т А Т А

Структура исландского фармпроизводите-
ля Alvogen требует признать банкротом 
компанию «Роста» — пятого по размеру  
дистрибутора лекарств в России. До этого 
Alvogen выиграла иск к «Роста» о взыска-
нии с нее около 45 млн руб. Эксперты счи-
тают высокой вероятность банкротства ди-
стрибутора из-за его больших долгов: толь-
ко за этот год к нему было подано сто исков 
на общую сумму более 6 млрд руб. 

Заявление о признании ЗАО «Роста» банкротом 
было подано ООО «Алвоген фарма» (российская 
структура исландского производителя лекарств 
Alvogen) 12 сентября, к производству оно пока не 
принято, сообщается в материалах базы Арби-
тражного суда Московской области. Сумма требо-
ваний, указанная в заявлении, 44,84 млн руб. Ра-
нее в мае этого года суд удовлетворил иск «Алво-
ген фарма» к «Роста» о взыскании с нее 44,5 млн 
руб. за неоплаченную продукцию, поставленную 
по договору от 2015 года. Группа возражала, что 
факт поставки товара не был подтвержден мате-
риалами дела, но оспорить решение первой ин-
станции в апелляции ей не удалось. 

Гендиректор «Алвоген фарма» Александр Виног-
радов от комментариев отказался, связаться с пред-
ставителями «Роста» вчера не удалось. 

По данным «СПАРК-Интерфакса», в 2016 году 
против «Роста» было подано 77 исков на общую 
сумму 1,5 млрд руб. В нынешнем году к компании 
предъявлено уже сто исков на 6,06 млрд руб. В 
2016 году выручка компании сократилась до 
48,9 млрд руб. с 63,3 млрд руб. годом ранее., ее чи-
стый убыток составил 1,3 млрд руб. против при-
были в 415,3 млн руб. в 2015 году. На конец прош-
лого года общая сумма долговых обязательств 
ЗАО «Роста» была 35,48 млрд руб. 

В группу «Роста» входит дистрибутор лекарств и 
маркетинговая компания, а также фармацевтиче-
ский завод «Радуга продакшн» в Санкт-Петербурге. 
Согласно рейтингу RNC Pharma, в первом полуго-
дии 2017 года «Роста» занимала пятое место рейтин-
га крупнейших российских фармдистрибуторов с 
долей рынка 5,82% в денежном выражении. В тот 
же период годом ранее доля «Роста» была 6,21%. 

До недавнего времени «Роста» владела также 
объединенной аптечной сетью «Радуга-Первая по-
мощь-Ладушка» (более 1 тыс. точек, оборот в 2016 

году — 20,2 млрд руб.), но в июне этого года догово-
рилась о ее продаже ГК «Эркафарм» (аптеки «Доктор 
Столетов», «Озерки»). Сделка, стоимость которой 
аналитики оценивали в 9–11 млрд руб., должна за-
вершиться до конца года. Первый вице-президент 
«Роста» Алексей Тарасов пояснял, что продажа ап-
течной сети позволит компании привлечь капитал 
для развития дистрибуторского бизнеса. 

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты считают сценарий с 

банкротством «Роста» высоковероятным. По мне-
нию гендиректора «QuintilesIMS Россия и СНГ» Ни-
колая Демидова, денег, вырученных компанией от 
продажи аптечных сетей, будет недостаточно для 
решения ее проблем и возвращения прежних по-
зиций на рынке. Директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов, в свою очередь, полага-
ет, что «Роста» сможет попытаться рассчитаться по 
долгам, в том числе за счет продажи других своих 
активов. Однако больших средств, считает он, вы-
ручить за них не удастся. «Их собственное произ-
водство ориентировано, прежде всего, на контракт-
ное производство, его маржинальность невысо-
ка»,— пояснил эксперт. 

Мария Котова

Банкротство для «Роста»
Дистрибутора лекарств хотят признать несостоятельным

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ходом 

разбирательства, говорит, что Apple 
намерена вернуть уплаченную ранее 
таможенную пошлину на поставки 
Apple Watch в Россию. По мнению 
партнера практики таможенного пра-
ва и внешней торговли юридической 
фирмы Goltsblat BLP Владимира Чи-
кина, у компании есть все шансы на 
успех. «Срок возврата излишне упла-
ченных таможенных платежей со-
ставляет три года с момента уплаты. 
Apple имеет право обратиться на та-
можню с заявлением и определением 
судебной коллегии за их возвра-
том»,— отмечает он. Если по спорным 
товарам должна была применяться 
меньшая или нулевая ставка, излиш-
не уплаченная пошлина подлежит 
возврату, подтверждает руководитель 
практики налогового и таможенного 
права юридической фирмы ЮСТ 
Максим Ровинский.

По оценке представителя Ассоциа-
ции торговых компаний и товаропро-
изводителей электробытовой и ком-
пьютерной техники Антона Гуськова, 
решение Верховного суда «отобража-
ет здоровую логику». «В пользу произ-
водителей выступала и Всемирная та-
моженная организация, которая ре-
комендовала классифицировать ум-
ные часы по основному компоненту 
— модулю беспроводной связи»,— 
подчеркивает он. Если таможенные 

платежи будут снижены, это может 
повлиять на розничную цену товара, 
допускает господин Гуськов.

Представители «Связного», «М.Ви-
део» и «Эльдорадо» не стали комменти-
ровать решение суда и возможное сни-
жение цен на Apple Watch. Снижение 
будет зависеть от того, как быстро ФТС 
примет новую классификацию, счита-
ет источник 

”
Ъ“ на рынке. «Процесс не-

быстрый, так что под новую классифи-
кацию попадут умные часы, которые 
будут поставлять на рынок уже в следу-
ющем году, включая последние моде-
ли со слотами для сим-карт»,— говорит 
он. Если суд в мотивировочной части 
решения затронет вопросы методики 
классификации умных часов, это мо-
жет стать прецедентом для отмены 
пошлин и для других производите-
лей, добавляет собеседник.

Apple Watch по итогам 2016 года 
стали самыми покупаемыми умными 
часами в России. По оценке «Связно-
го», это устройство приобрел пример-
но каждый четвертый пользователь 
носимых гаджетов в России в 2016 го-
ду. Всего в стране, по данным ритейле-
ра, за прошлый год продано 270 тыс. 
фитнес-браслетов, умных часов и тре-
керов. Таким образом, продажи Apple 
Watch могли быть в пределах 68 тыс. 
штук. По оценке «М.Видео», за первое 
полугодие 2017 года в России продано 
умных часов на 2,1 млрд руб. по сред-
ней цене около 24 тыс. руб.

Юлия Тишина

Верховный суд 
сверился с Apple Watch
с1
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культура Завтра в Санкт-Петербурге с показа «Человека  
с киноаппаратом» Дзиги Вертова начинается  
международный кинофестиваль «Послание к человеку»
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В прокат выходит новый фильм 
Даррена Аронофски «мама!» 
(«mother!», 2017), премье-
ра  которого состоялась на Ве-
нецианском кинофестивале 
и вызвала скандал. Как счита-
ет Юлия Шагельман, «мама!» 
представляет собой двухча-
совой сеанс упоенного автор-
ского самолюбования, участие 
сторонних наблюдателей в ко-
тором кажется лишним.

 Трейлер фильма обещает оче-
редное упражнение визионера Аро-
нофски в жанровом кино — низко-
бюджетный хоррор о таинствен-
ном доме, наполненном загадоч-
ными звуками и страшными тайна-
ми. Но претенциозно написанное 
название — «мама!» (со строчной да 
еще и с восклицательным знаком) — 
и китчевый постер в духе лучших 
образцов творчества Пьера и Жиля 
намекают, что все будет не так просто.

Супружеская пара, у которой нет 
ни имен, ни какой-либо предысто-
рии, живет в доме, одиноко стоящем 
в чистом поле. Он (Хавьер Бардем) — 
писатель, судя по некоторым наме-
кам, талантливый и известный, но 
сейчас пребывающий в затяжном 
творческом кризисе (для иллюстра-
ции этого факта писатель подолгу на-
пряженно смотрит на пустой лист бу-
маги, вертит в руках ручку и раздра-
женно ходит по комнате кругами). 
Она (Дженнифер Лоренс) — молодая 
жена, у которой есть три занятия: пре-
данно любить мужа, обеспечивать 
ему комфорт в надежде, что вдохнове-
ние вернется, и ремонтировать дом, 
еще до начала фильма полностью сго-
ревший в страшном пожаре, но те-
перь почти восстановленный и даже 
уютный, несмотря на витающее в нем 
смутное ощущение тревоги.

Дом — полноправный персонаж 
картины, и камера постоянного опе-
ратора Аронофски Мэттью Либатика 
(вместе они работали над всеми филь-
мами режиссера, кроме «Рестлера») 
подолгу перемещается по всем его 
комнатам и лестницам, более внима-
тельно рассматривая только лицо Ло-
ренс, изумительно выражающее пол-
ное отсутствие мыслей.

С самого начала отношения глав-
ных героев не кажутся гармоничны-
ми. Он слишком погружен в себя, она 
любит и понимает его до такой степе-
ни, что кажется абсолютно лишенной 
свободы воли. Все становится еще ху-
же, когда на пороге появляется непо-
нятно откуда взявшийся прохожий 
(Эд Харрис), нарушающий уединение 
пары — к вящему беспокойству жены 
и к восторгу мужа, кажется, заскучав-
шего в персональном раю. Он и при-
глашает незнакомца остановиться 
на ночь. За первым незваным гостем 
прибывает его жена (восхитительно 
бесцеремонная Мишель Пфайффер, 
немедленно крадущая фильм у его 
главных звезд), а затем и сыновья па-
ры (их играют братья Доналл и Бра-
йан Глисоны). Все они ведут себя со-
вершенно бесцеремонно, задают бес-
тактные вопросы, лезут куда не про-
сят, портят вещи, устраивают семей-
ный скандал прямо в гостиной и за-
ливают новый паркет кровью — не-
стираемое пятно так и остается зиять 
открытой раной.

Примерно половину фильма Аро-
нофски будто бы снимает как вязкий 
клаустрофобный триллер на тему 
«ад — это другие», несколько вычур-
ный, зато понятный любому зрите-
лю, переживавшему муки затяжного 
ремонта и нашествие внезапных го-
стей. Однако затем «мама!» делает рез-
кий поворот, и вторая ее часть откры-
вается — ни больше ни меньше — не-
порочным зачатием.

Перед нами — своеобразный па-
рафраз Нового Завета, однако одних 
библейских параллелей режиссе-
ру мало, и он спешит высказаться по 
всем актуальным вопросам: от приро-
ды творчества, взаимоотношений ку-
мира и толпы, гендерных ролей, кри-
зиса семьи и феминизма до экологи-
ческих катаклизмов, войн и социаль-
ных протестов. Даже модная тема бе-
женцев не остается без его внимания. 
Среди теснящихся на экране идей не 
найдется, пожалуй, ни одной сколь-
ко-нибудь свежей, зато преподносят-
ся они так, что восклицательный знак 
в названии фильма наконец кажется 
совершенно уместным.

Нагромождение визуальных обра-
зов и метафор превращается в настоя-
щий хаос. Фильм кишит аллюзиями 
на всю историю кинематографа сра-
зу: здесь есть цитаты как из «Ангела-
истребителя» Бунюэля, так и из под-
забытой классики палпа 1990-х «Ад-
воката дьявола», с которым у «мамы!» 
слишком много общего, чтобы это 
оказалось случайностью.

Очевидно, самого себя Аронофски 
представляет в образе Творца, вызы-
вающего восторги на грани массовой 
истерии и вынужденного нести тяж-
кий крест собственной гениальности 
от одного шедевра к другому, от од-
ной прекрасной юной музы к следу-
ющей. Это, конечно, очень лестный 
образ, и, возможно, какая-то часть ау-
дитории будет готова в него поверить. 
Другим же столь пристальное рассма-
тривание автором собственного от-
ражения покажется совершенно бес-
смысленным занятием.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Отборная проповедь
Даррен Аронофски попытался снять триллер обо всем на свете

В ГМИИ имени А. С. Пушкина   
открылась выставка одного 
из самых известных современ-
ных китайских художников Цай 
Гоцяна. Она называется «Ок-
тябрь» и приурочена к 100-ле-
тию Октябрьской революции. 
По-своему революционной 
для ГМИИ выставку счел Игорь 
 Гребельников.

 Фасад Пушкинского му-
зея скрывает высокий холм, густо 
поросший по-осеннему желтеющи-
ми березками. Молодые деревья рас-
тут из детских кроваток, люлек, ко-
лясок, собранных по московским се-
мьям специально для этой Цай Гоця-
на «Осени», предваряющей выставку 
внутри музея. Художник говорит, что 
это монумент человеческим мечтам, 
которые начинают формироваться 
еще в люльке. Но расположенная ря-
дом с парадной музейной лестницей 
инсталляция отсылает и к кадрам из 
«Броненосца 

”
Потемкина“» Эйзенш-

тейна — к детской коляске, несущей-
ся по ступеням одесской лестницы 
навстречу смерти.

Выбрав в качестве «отчетной» 
выставки к 100-летию Октябрь-
ской революции масштабный про-
ект Цай Гоцяна (куратор — Алек-
сандра Данилова), Пушкинский му-
зей не только избежал тавтологии 
в том, как у нас поминают это собы-
тие (в основном через экспозиции 
произведений искусства и дизай-
на в диапазоне от авангарда до соц-
реализма), но и предложил другой 
ракурс восприятия главного исто-
рического события ХХ века, через 
призму китайской философии — 
с ее представлением о неделимо-
сти инь и ян: темного и светлого, 
земли и неба, разрушения и созида-
ния. Так что неизбежный для юби-
лейного года вопрос оценки рево-
люции — была ли она трагедией 
или все-таки прорывом к свободе, 
равенству и братству — отпадает 
сам собой.

Зато как нельзя лучше револю-
ционной теме подходит фирмен-

ный материал Цай Гоцяна — порох, 
с которым художник с середины 
1980-х годов работает при создании 
своих произведений. Кстати, этим 
китайским изобретением он поль-
зуется исключительно в мирных це-
лях, исследуя, по его словам, «взаи-
мосвязь между силами разрушения 
и созидания». Поджигая разноцвет-
ные пороховые смеси на холстах, 
Цай Гоцян «пишет» картины, а по-
средством фейерверков создает 

в небе скульптуры из цветных об-
лаков или устраивает грандиозные 
пиротехнические представления, 
знакомые не только любителям сов-
ременного искусства: его шоу стало 
самым зрелищным эпизодом от-
крытия Олимпийских игр в Пе кине 
в 2008 году. Нечто подобное плани-
ровалось художником и на Крас-
ной площади, но дневной пиро-
технический спектакль «Октябрь» 
в небе над Москвой не разреши-
ли провести. На выставке в ГМИИ 
при помощи компьютерной ани-
мации показано, как это должно 
было выглядеть: залпы разноцвет-
ных салютов, черные облака, обла-

ка в виде красной звезды, малеви-
чевских «Черного квадрата», «Кру-
га» и «Креста», салюты в виде слова 
«Ура!» и дат «1917–2017», белый фей-
ерверк, радужный фейерверк. И все 
это под звуки совсем не революци-
онного «Октября» — одноименной 
пьесы из цикла Чайковского «Вре-
мена года» в исполнении оркестра. 
Ее просветленно печальное настро-
ение передается и выставке в Пуш-
кинском музее.

«Октябрь» Цай Гоцяна напрочь 
лишен революционной бравур-
ности, даже «звучание» архитекту-
ры здания музея приглушено: ко-
лоннаду на входе скрывает жел-

теющая поросль берез, над цент-
ральной лестницей появился низ-
кий потолок из белого шелково-
го полотнища с цитатой, выжжен-
ной порохом: «Никто не даст нам 
избавленья, ни бог, ни царь и ни 
герой». Белый зал превращен в то-
тальную инсталляцию «Земля»: пол 
стал пшеничным полем, будто со-
шедшим с русских пейзажей ХIX 
века, но с выкошенными участка-
ми в форме пятиконечных звезд, 
серпов и молотов. Сюрреалистиче-
ский вид всей композиции прида-
ет ее зеркальное отражение на по-
толке. По боковым стенам развеше-
ны двадцатиметровые «пороховые 

картины»: мрачная, в серо-черных 
тонах «Река», в условном потоке ко-
торой тонут трафаретные отпечат-
ки с фотографий времен СССР. На-
против — «Сад» в ярких цветочных 
тонах, в котором просматриваются 
нечеткие оттиски с советских пла-
катов. Монументальности этих ра-
бот противостоит небольшой воз-
душный змей из рисовой бумаги, 
застывший в полете. Художник го-
ворит, что так он изобразил само-
го себя, или, если хотите, отдельно 
взятого человека.

В анфиладе представлены скетчи, 
эскизы, пороховые тесты к инстал-
ляции «Земля» и неосуществленно-
му пиротехническому спектаклю, 
а также ученические живописные 
работы Цай Гоцяна. То, с чего он на-
чинал — все эти подражания Леви-
тану и Крамскому,— сегодня выгля-
дит курьезом на фоне его головокру-
жительной карьеры с выставками 
в крупнейших мировых музеях, «Зо-
лотым львом» Венецианской биен-
нале и прочими наградами. Худож-
ник воздает должное и советскому 
живописцу Константину Максимо-
ву, который в середине 1950-х обучал 
китайских мастеров технике акаде-
мической масляной живописи, его 
ученики стали первыми професси-
ональными учителями Цай Гоцяна. 
Он собрал внушительную коллек-
цию произведений Максимова — 
260 живописных и графических ра-
бот, две из которых есть на выставке 
в Москве. Но куда более трогатель-
но выглядят миниатюрные художе-
ственные поделки отца Цай Гоцяна, 
занимавшегося каллиграфией,— 
спичечные коробки с рисунками ту-
шью каких-то пейзажей: изобрета-
тель «пороховой живописи» Цай Го-
цян найдет спичкам совсем другое 
применение.

Возможность такого авторского 
высказывания о революции, кото-
рую Цай Гоцян осуществил в Пуш-
кинском музее, без кумачей и жиз-
неутверждающего пафоса, без тра-
гизма и патетики, но с ощущением 
земли, уходящей из-под ног, и про-
странства, в котором перемещаешь-
ся подобно бумажному змею,— по-
жалуй, лучший итог прошедших 
с тех пор ста лет.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Музей пороховых фигур
Цай Гоцян в Пушкинском

Таинственный дом высту-
пает полноправным персо-
нажем фильма «мама!»

Зеркальное отражение 
на потолке придает  
инсталляции «Земля»  
сюрреалистический вид 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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«Локомотив» и «Зенит»  
начинают групповой этап Лиги Европы  
выездными матчами с датским «Копенгагеном»  
и македонским «Вардаром»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Доклад Ричарда Макларена подвергся сокращению
WADA не смогло найти доказательств вины 95 российских спортсменов

В истории с допинговым кризисом в Рос-
сии случился, возможно, приятный для 
нее поворот. Издание The New York Times 
обнародовало часть внутренней пере-
писки чиновников Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) — структу-
ры, которая, как считается, наиболее 
жестко настроена в отношении отече-
ственного спорта в связи с публикаци-
ей в прошлом году доклада Ричарда Ма-
кларена, в котором утверждается, что на 
протяжении длительного периода вре-
мени в нем существовала поддерживае-
мая на государственном уровне система 
сокрытия нарушений, связанных с за-
прещенными препаратами и методика-
ми. В документе за авторством генди-
ректора WADA Оливье Ниггли говорится 
о том, что с 95 из 96 атлетов, являвшихся 
фигурантами доклада, чьи случаи были 
изучены головным антидопинговым ве-
домством и международными спортив-
ными федерациями, сняты все подозре-
ния из-за слабой доказательной базы. 
Российские спортивные функционеры 
восприняли эту новость как безусловный 
успех в преддверии первых отчетов со-
зданных Международным олимпийским 
комитетом (МОК) для расследования об-
стоятельств кризиса комиссий. Источ-
ники ”Ъ“ в антидопинговой сфере, одна-
ко, советуют не торопиться с выводами. 
Отмечая, что обнародованный доку-
мент указывает на несколько «безуслов-
но уязвимых мест в позиции WADA», они 
подчеркивают, что на самом деле «об-
винения еще не сняты», и не исключают, 
что утечка данных может «разозлить» эту 
организацию и вынудить ее принять от-
ветные меры, направленные против рос-
сийского спорта.

распоряжении The New York 
Times оказалась часть внутренней электрон-
ной переписки Всемирного антидопингово-
го агентства. Самым интересным в ней явля-
ется документ, автором которого издание на-
зывает гендиректора WADA Оливье Ниггли. 
Речь в нем идет о действиях структуры в связи 
с публикацией в прошлом году двух частей до-
клада Ричарда Макларена. Документ, судя по 
написанной вверху дате, должен быть достав-
лен адресатам 24 сентября: в этот день в Пари-
же пройдет заседание исполкома WADA.

В докладе Ричарда Макларена говори-
лось о том, что на протяжении нескольких 
лет в России якобы функционировала систе-
ма сокрытия и поощрения на государствен-
ном уровне допинговых нарушений. Публи-
кация доклада привела к возникновению в 
отечественном спорте кризисной ситуации. 
Российская сборная столкнулась с угрозой от-
странения от Олимпиады в Рио-де-Жанейро 
и отправилась на нее, понеся довольно суще-
ственные потери. После этого ряд спортсме-
нов подвергся санкциям в виде временного 
отстранения от соревнований, а ряд турни-
ров, которые должны были пройти в России, 
перенесены в другие страны.

Кризис до сих пор нельзя считать закон-
чившимся. Для расследования ситуации 
Международный олимпийский комитет 
сформировал две комиссии — под руковод-
ством Дениса Освальда и Самуэля Шмида, 
занимающиеся ретестом проб с сочинской 

Олимпиады 2014 года (в докладе Ричарда 
Макларена утверждалось, что представи-
тели страны-хозяйки проводили масштаб-
ные «манипуляции» с ними) и изучением 
вопроса о «государственном вмешательст-
ве». Предполагается, что, если они подтвер-
дят выводы независимого эксперта, у сбор-
ной России снова могут возникнуть пробле-
мы с допуском на Олимпиаду — теперь уже 
зимнюю, которую в феврале следующего го-
да примет корейский Пхёнчхан. Итоги ра-
боты должны быть подведены в октябре, а в 
пятницу на сессии МОК комиссии предста-
вят предварительные отчеты об их работе.

Между тем содержание документа, обна-
родованного The New York Times, наводит 
на мысль, что проблемы сейчас возникли у 
самого WADA, которое тоже ведет расследо-
вание по России. Именно эта организация 
в разгар кризиса занимала по отношению 
к ней наиболее жесткую позицию и перед 
Олимпиадой в Рио-де-Жанейро настаивала 
на применении к сборной России принци-
па «коллективной ответственности», по су-
ти, означавшего запрет на участие в состяза-
ниях. МОК идею отверг.

В записке Оливье Ниггли рассказывается о 
том, что WADA «получило решения» по 96 ат-
летам, выступающим фигурантами доклада 
Ричарда Макларена,— иными словами, на-
ходившимся под подозрением в участии в до-

пинговых схемах. Их имена не разглашаются, 
сказано только, что они представляют девять 
видов спорта. Автор документа констатиру-
ет, что «за исключением одного случая, когда 
нарушение антидопингового регламента мо-
жет быть инкриминировано атлету после пе-
репроверки его пробы из Московской антидо-
пинговой лаборатории», других случаев, сви-
детельствующих о нарушениях, не обнаруже-
но. В 95 остальных отмечается «недостаток до-
казательств» «после детального рассмотрения» 
каждого дела в «индивидуальном порядке».

Отдельно указано на то, что одной из при-
чин, не позволивших WADA расширить до-

казательную базу, была «недоступность по не 
зависящим от агентства причинам» доктора 
Григория Родченкова, «важного свидетеля, 
который мог подтвердить факты, изложен-
ные в докладе независимого эксперта». На по-
казаниях бывшего главы Московской анти-
допинговой лаборатории, уехавшего в США, 
как известно, во многом базировался от-
чет Ричарда Макларена. Сам Оливье Ниггли 
в комментарии для The New York Times, од-
нако, объяснил неудачу WADA прежде всего 
тем, что «допинговая система в России была 
хорошо организована», а «количество улик за 
прошедшие годы существенно сократилось».

Кроме того, в записке гендиректора WADA 
говорится о том, что отдельные международ-
ные спортивные федерации «в неофициаль-

ном порядке» проинформировали агентство, 
что продолжают «продвигать некоторые слу-
чаи» и «разрабатывают стратегию» их «пред-
ставления» в зависимости от уровня доказа-
тельств. Автор документа настаивает на том, 
что представление в первой волне «слабых 
кейсов» может «негативно повлиять» на вос-
приятие последующих. Он также напоми-
нает о том, что в лаборатории в Лозанне по-
прежнему идет процесс перепроверки проб 
с сочинской Олимпиады, инициированный 
МОК, и международные федерации облада-
ют правом отправить туда те анализы, кото-
рые сами сочтут заслуживающими внима-
ния, а «как минимум две федерации» им уже 
воспользовались.

Президент WADA Крейг Риди вчера при-
знал подлинность документа, заявив ТАСС, 
что статья The New York Times «основана на 
документах, которые распространялись сре-
ди членов исполкома перед закрытым засе-
данием, которое пройдет в Париже через 
две недели»: «Это связано с расследовани-
ями международных федераций в отноше-
нии лиц, которые упоминаются в докладе 
Макларена. Федерации рассмотрели доказа-
тельства и решили, что не могут доказать на-
рушения антидопинговых правил».

Нет ничего странного, что в России публи-
кацию The New York Times расценили как 
успех. Комментируя ее, о «хорошем знаке», 
«торжестве справедливости», «подтвержде-
нии неполноты и недостоверности доклада 

Ричарда Макларена» сказали министр спор-
та РФ Павел Колобков, вице-президент Олим-
пийского комитета России Станислав Поз-
дняков, несколько депутатов Госдумы РФ. 
Правда, Виталий Смирнов, возглавляющий 
Независимую общественную антидопинго-
вую комиссию, занимающуюся устранением 
последствий допингового кризиса, проявил 
сдержанность. «Пока мы выжидаем, как будет 
развиваться ситуация»,— заявил он ТАСС, до-
бавив, что надеется, что «в отношении дру-
гих спортсменов, упомянутых в докладе, бу-
дет организовано справедливое разбиратель-
ство и принято соответствующее решение».

Сдержанными были и источники 
”
Ъ“ в 

российской антидопинговой сфере. Один из 
них указал на то, что документ, опубликован-
ный The New York Times, «обнажает безуслов-
но слабые места в позиции WADA». Скажем, 
на его взгляд, он свидетельствует о том, что, 
пытаясь доказать вину России, агентство «ак-
тивно навязывает свою позицию» междуна-
родным спортивным федерациям — незави-
симым организациям, «манипулирует» ими. 
А главное, из записки следует, что «вся дока-
зательная база WADA по-прежнему держит-
ся на одном-единственном человеке — Гри-
гории Родченкове», «второго уровня дока-
зательств просто не существует, причем, по 
всей видимости, его и не стремились найти».

При этом он подчеркнул, что 95 оправдан-
ных спортсменов — «это немало, но на фо-
не данных из доклада Ричарда Макларена — 
на самом деле и не так уж много». В докладе 
утверждалось, что бенефициарами системы 
сокрытия допинговых нарушений в период 
с 2011 по 2015 год были «более тысячи» атле-
тов из России (точное число зафиксирован-
ных экспертом свидетельств потенциаль-
ных нарушений равно 1166).

На это же обстоятельство обратил внима-
ние спортивный агент Андрей Митьков, член 
правления организации «Спорт и право», за-
нимающейся защитой интересов россий-
ских спортсменов. «Разумеется, нужно радо-
ваться тому, что какие-то факты вскрывают-
ся, что процесс идет в публичной плоскости, 
что появляются хорошие новости, но вопро-
сов остается множество»,— сказал он 

”
Ъ“. Ан-

дрей Митьков напомнил, что ранее подозре-
ния о вовлеченности в допинговую систему 
были уже сняты с нескольких десятков рос-
сийских спортсменов по линии междуна-
родных федераций — фехтования, гребли на 
байдарках и каноэ, бобслея и скелетона, би-
атлона: «Включены ли они в 

”
список 95“ или 

нет? И в отношении какого количества атле-
тов дела не завершены?»

А еще один источник, знакомый с прин-
ципами WADA, не исключил, что публика-
ция The New York Times и ее позитивная ин-
терпретация в российских спортивных кру-
гах может привести к «обострению» и «ответ-
ной реакции» со стороны агентства. Собесед-
ника 

”
Ъ“ не удивит, если «95 оправданным 

спортсменам оно противопоставит 150, нахо-
дящихся под подозрением», или «будет тормо-
зить восстановление статуса РУСАДА» — наци-
онального антидопингового агентства, жер-
твы прошлогоднего кризиса.

Этому тезису вполне соответствовало вче-
рашнее заявление представителя WADA Мэг-
ги Дюран. Она сообщила о том, что агентство 
«ожидает, что российские власти возьмут на се-
бя ответственность за преднамеренную систе-
му обмана, раскрытую в результате расследо-
вания Макларена, как это записано в 

”
дорож-

ной карте“ восстановления РУСАДА, вместо то-
го чтобы перекладывать вину на других».

Алексей Доспехов

Список спортсменов, которых  
независимый эксперт WADA  
Ричард Макларен подозревал  
в причастности к допинговым  
нарушениям, вчера уменьшился 
почти на сто человек     ФОТО AFP

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

Сборная России сыграла на плюс пять
Она обыграла Грецию и вышла в полуфинал

Сборная России вышла в полуфи-
нал баскетбольного чемпионата 
Европы, одержав трудную побе-
ду над командой Греции со сче-
том 74:69. За место в финале она 
поспорит с победителем пары 
Сербия—Италия.

борная России отправля-
лась на чемпионат Европы без осо-
бого понимания собственных воз-
можностей. Да, если судить по соста-
ву, в котором собрались почти все 
лучшие на сегодняшний день рос-
сийские игроки (не доставало раз-
ве что не ко времени травмировав-
шегося Сергея Карасева), команда 
была способна пройти далеко. Пре-
зидент Российской федерации ба-
скетбола Андрей Кириленко допу-
скал даже, что ей по силам добрать-
ся до финала. А вот наставник сбор-
ной Сергей Базаревич был несколь-
ко осторожнее в прогнозах, предпо-
читая двигаться от матча к матчу. И в 
общем был прав, потому как по ходу 
турнира его команда выдавала как 
вполне приличные игры, так и не 
слишком внятные. 

Однако, после того как сборная 
России в 1/8 финала расправилась с 
весьма солидными хорватами, поя-
вилось ощущение, что процесс фор-

мирования коллектива, ради кото-
рого в преддверии чемпионата рос-
сияне провели десяток товарище-
ских встреч, близок к завершению. 
Ощущение, похоже, верное, хотя 
вчера в четвертьфинальном проти-

востоянии с Грецией сборная Рос-
сии две с лишним четверти пыта-
лась убедить всех в обратном.

Это был весьма странный отре-
зок игры. Команды, словно сгово-
рившись, поменялись заранее пред-
писанными им ролями. В итоге гре-
ки вместо привычно вязкой, глубо-
ко оборонительной игры принялись 
бегать в быстрые отрывы. А сборная 
России, видя, что, у соперника летит 
почти все, попыталась было, что на-
зывается, сомкнуть ряды.

Но если у сборной Греции высту-
пление в непривычной роли впол-
не складывалось, то вот о россий-
ской команде этого сказать было 
нельзя. Основная проблема была 
в том, что у лидера Алексея Шведа 
игра не пошла совершенно. И дело 
было даже не столько в том, что он 
не попадал, а скорее в том, что его 
ошибки нередко как раз и вели к 
быстрым греческим отрывам. В на-
чале второй четверти Швед испор-
тил три атаки подряд, и Базареви-
чу не оставалось ничего, кроме как 
усадить своего самого ценного иг-
рока на лавку, выпустив вместо не-
го Никиту Курбанова. Замена по-
могла слабо, и вскоре преимущест-
во сборной Греции измерялось уже 
двузначным числом. 

Но именно в этот момент гре-
ки допустили, как оказалось, роко-
вую ошибку. Они решили сыграть 
на удержание преимущества, в чем 
вроде бы являются большими спе-
циалистами. Однако главный тре-
нер греческой команды Костас Мис-
сас почему-то упорно оставлял на 
площадке одних и тех же игроков. 
Можно сказать, что на протяжении 
четырех пятых матча греки исполь-
зовали только шестерых. До поры 
этого хватало. Ник Калатес, Яннис 
Бурусис, Йоргос Принтезис марку 
держали. Но в конце концов и они, 

и их партнеры по команде попро-
сту устали — настолько, что стали 
мазать даже штрафные. 

А вот у сборной России и с рота-
цией, и с «физикой» все было в по-
рядке. Так что уже в начале третьей 
четверти греческое преимущество, 
после того как Тимофей Мозгов из-
под щита уложил мяч в корзину, со-
кратив отрыв до четырех очков, за-
метно пошатнулось. Греки по инер-
ции продолжали гнуть свою линию, 
но соотношение сил в этой игре уже 
изменилось. Нужно было только за-
фиксировать метаморфозу в цифрах 

на табло. И тут оказалось очень кста-
ти пробуждение Шведа. Время, про-
веденное на скамейке, явно пошло 
ему на пользу, и именно он на исхо-
де третьей четверти в каком-то даже 
пижонском стиле впервые за долгое 
время сравнял счет — 51:51. 

Дело оставалось за малым — не 
дать сопернику отдышаться и улиз-
нуть. Но греческие баскетболисты 
— опытные бойцы и держались до 
последнего. На последней минуте 
греки сократили отставание до двух 
очков. И вот тут в лыко попала удач-
ная атака Дмитрия Кулагина, сде-
лавшая сборную России хозяйкой 
положения. 

В полуфинале она встретится в 
пятницу с победителем пары Сер-
бия—Италия (игра завершилась в 
среду ночью).

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
Групповой этап. Первый тур
Группа A. «Бенфика» (Португалия)—ЦСКА (Рос-
сия) 1:2 (Сеферович, 50 — Витинью, 63 (пен.); Жа-
малетдинов, 71). «Манчестер Юнайтед» (Англия)—
«Базель» (Швейцария) 3:0 (Феллайни, 35; Лукаку, 
53; Рашфорд, 84).
Группа B. «Бавария» (Германия)—«Андерлехт» 
(Бельгия) 3:0 (Левандовский, 12 (пен.); Альканта-

ра, 65; Киммих, 90). «Селтик» (Шотландия)—ПСЖ 
(Франция) 0:5 (Неймар, 19; Мбаппе, 34; Кавани, 
40 (пен.), 85; Лустиг, 83 (автогол)).
Группа C. «Челси» (Англия)—«Карабах» (Азербай-
джан) 6:0 (Родригес, 5; Дзаппакоста, 30; Аспили-
куэта, 55; Бакайоко, 71; Батшуайи, 76; Медведев, 
82 (автогол)). «Рома» (Италия)—«Атлетико» (Ис-
пания) 0:0.
Группа D. «Барселона» (Испания)—«Ювентус» (Ита-
лия) 3:0 (Месси, 45, 69; Ракитич, 56). «Олимпиакос» 
(Греция)—«Спортинг» (Португалия) 2:3 (Пардо, 89, 
90+3 — Думбия, 2; Мартиньш, 13; Фернандиш, 43).

1/4 финала  
чемпионата Европы
Испания—Германия 84:72. Словения—Латвия 
103:97. Россия—Греция 74:69.
Матч Италия—Сербия завершился  
поздно вечером по московскому времени.

В
Между тем содержание документа, обнародо-
ванного The New York Times, наводит на мысль, 
что проблемы сейчас возникли у самого WADA, 
которое тоже ведет расследование по России

С

Сборная России  
(с мячом — Тимофей  
Мозгов) мучилась  
больше половины матча  
с греками, но в конце  
концов смогла добиться 
перелома     ФОТО AP
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